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ОБЕСПЕЧЕНИЕ НАСЕЛЕНИЯ ПРОДУКТАМ И ПИТАНИЯ

Почему при достижении 
заметного роста производ
ства в аграрном секто'ре, 
переоснащении всех пище^ 
вых предприятий, продо
вольственная проблема 
Томске остается по-прежне 
му острой? Все ли резервы народных 
удается использовать?

наращивание ее объемов узел) придерживаются вы- очередь — строительных, 
за счет подсобных хозяйств, жидательной тактики. Ру- заявил в своем выступле- 
KonneijTHBHbix садов и ого- ководители этих предприя- нии исполняющий обязанно- 
родов' томичей. Докладчик тий так и не решились сти проректора ТГУ  В. 3. 
1проашализщювал участие взять слово на совещании, Башкатов. Он обратил вни- 

в горожан в выполнении ре- хотя па их выступления, мание на то, что Кнровско- 
шения областного Совета особенно после критики, му райкому КПСС и рай- 

депутатов по участники разговора вправе исполкому, во избежание 
По- комплексному развитию

и

были рассчитывать. досадных недяразумений,
чему так медленно прижи- малых сел. Принять участие в разго- нужно быть более осведом-
ваются новые бюрмы взаи- В области, отмечалось на воре были приглашены ру- ленными в вопросах сотруд- 
мопействия промышленных совещании, есть ' опыт вза- ководители многих колхо- ничества коллективов рай- 

^ к к ^ я й с т а ^ н ы х  имовыгодного ^отрудничест- зов и совхозов области. В она с подшефными хозяй- 
п р е п п о и е т ^ Т ^ и  M i b i  ва горожан и тружеников их выступлениях подчерки- ствами. О готовности сту- 
предприятииг сзти вопрось качестве примера ралась yjaKirrepecoBaHHOcTb Дентов работать в период

были названы деловые хозяйств в тесном сотруд- уборки по договорам с сов- 
вваимоотЕЮшения, сложив- ничестве с городскИ'МИ хозами говортл секретарь 
шиеся между Томским, за- предприятиями. комитета ВЛКСМ п ^ т е х -
водом измерительной аппа- — Сейчас остро стоит нического института Ю. Ер- 
ратуры и колхозом «1 Мая» вопрос о социальном обует- шов. Но он обратил внима- 
Пврвомайсгюго района;, ройстве села, — сказал ди- ние собравшихся и на необ- 
Заводчане, в соответ- ректор совхоза имени 60- ходимость постепенного со- 
ствии с договором, работают летия Союза ССР Чаинско- кращения отвлечений сту-

стояли в центре внимания 
на состоявшемся в Томске 
совещании актива партий
ных, советских, хозяйствен
ных и общественных орга
низаций с повесткой дня 
«О  ходе выполнения меро
приятий по улучшению про- 

обеспече.довольственного
ния на основе углубления на строительстве жилья 
интеграции города и села», объектов соцкультбыта 
Открывая о^рание, ‘ первый колхозе, а также на соору- 
секретарь Томского горко- жении животноводчеокс|го

и го района Р. Э. Палосон.—  Дентов вузов на сельхозра- 
в В создание крепкой соци- боты.

ма КПСС В. М. Кетов 
пригласил его участников к 
серьезному и конструктив
ному диалогу.

В докладе, с которым 
выступил . .председатель 
Томского горишЪлкома! 
Б. А. Ковригин, внимание 
было сосредоточено на про
блемах осуществления горо
жанами целого комплекса 
мер, позволяющего укре
пить материально-техниче
скую и социальную базу 
села, сократить число при
влеченных на сельхозрабо
ты из трудовых коллекти
вов Томска путем коопери
рования сил н средств про
мышленных предприятий и 
предприятий агроцромыш^ 
ленного комплекса. Реали
зация этих мер позволила 
бы ускорить развитие сов
ременной базы для перера
ботки и хранения сельско
хозяйственной продукции.

Представляем

руководителя

альной .инфраструктуры на 
селе могут и должны внести 

помещения и овощехраии- свою лепту трудовые кол- 
лища. помогают хозяйству лективы Томска. Тогда, 
строительными материала- кстати, и потребность. в по- 
ми, оборудованием и инст- мощи из города во время 
рументами. Колхоз же так- сельхозкампашй уменьшит- 
же на договорной основе, ся.
возмещая заводу затраты, Р. Э. Палосон отметил, 
связанные с участием в что программа возрождения реждений по ёовершенство- 
|сельхозработах, амортиза- малых сел выполняется вахшю сельскохозяйстве1Е4- 
цией привлеченного транс- медленно, а стр&ительство ных машин и оборудования, 
порта, поставляет предпрк- важных социальных объек- Полемичной, с полярными

тов ведется в основном в суждениями, была дискус- 
райцентрах. По его мне- сия о внедрении арендных 
нгао, следует прекратить и кооперативных форм ад- 
перевод капитальных вло- зяйствования на зрмле, о

В выступлениях некото
рых участников прозвучала 
мысль о невостребованно- 
сти потенциала томской на
уки для нужд сельского хо
зяйства области. Одной из, 
форм плодотворного сотруд
ничества с селом могла бы 
стать работа научных уч-

ятию молоко и мясо. О не
которых особенностях та
кого сотрудничества расска
зал в свое.м выступлении 
дафектор за)юда измери
тельной аппаратуры Ю. А.
Пелявин.

Убеждать в :эффеятивно- 
сти парткерства, наверное, 
никого не нужно. Однако ̂ .нимать за счет средств об-
многие коллективы облает- ластного центра, 
кого центра (среди них ‘ и Существенно сдерживает 
крупные предприятия — ра.звитие новых форм инте- 
приборный завод, объедине- грации города и села отсут-

женнй, предна1значенных за;феняс1пЕи земель за
для развития сельского хо- довыми .коллективами
зяйства области, на рекон- да.
отрукцию пищевых пред-

горо-

Не в разделении, а в 
приятий, которые надо под- объединении интересов го-

 ̂ рода и села, завода _ и сов
хоза следует искать реше
ние продовольственной 
проблемы, —  подчеркнул 
первый заместитель пред-

ние «Томскстройматериа- 
члы». железнодорожный

ствие многих необходимых 
материалов, и в первую

седателя юблиополкома. 
председатель ■,областного

Александр
Иванович
Л УН ГО Л ,

заместитель
председателя

Томского
облисполкома

„Мне досталась 
горячая отрасль

КОРР.! — Напомню чмта- 
таляи, что, вы, Александр 
Иоэиоаич., избраны замвети- 
твлем председателя Томсно- 
го облисполкома на вось
мой сессии Совета народных 
депутатов 23 апреля ны
нешнего года. В короткой 
официальной информации, 
опубликованной в нашей 
газете, сообщалось, что до 
избрания вы возглавляли 
упраалеине «Томскглавенаб», 
Расскажите, пожалуйста, о 
себе немного подробнее. 

Впервые я приехал в

шшт

лением «Томскснаб»... Же- мясо и полукопченую колба- 
нат трое детей, В общем, су предложили свои товары 
обычная биография. — химкомбината и завода

КОРР.: -  в новой долж- резиновой обуви. А .увели- 
ностн вы три е половиной чение закупок и перераоот- 
иясяца. Входит* пока в курс сельскохозяйственного
?тра^нГ^а«нтня“^п"д^^ сырья ПОЗВОЛИЛО расширить 
домственных вам отраслей? товарообмен С другими ре- 
— Мне достались горячие шонами страны. И вот ка- 

отрасли —  торговля, обще- ков итог; в первом полуго- 
ственное питание и бытовое дни выработано и закуплено 
обслуживание, поэтому мно- за пределами области  ̂779 
го вре.мени на «вхождение в тонн колбасных изделий, что 

Томск в 1968 году, в ко- курс» не было. Буквально на 192 тонны больше, чем в 
мандировку, помочь в завер- через час после утверждения прошлом, году. Еще, кроме 
шении работ на пусковом я начал выполнять свои пря- этого, завезено из Кемеров- 
комплексе Туганской птице- мые обязанности. Конечно, ской области и Алтайского 
фабрики и решил здесь сю- от «текучки» с первых дней края более 50 тонн этой про- 
таться. До 1980 года рабо- оторваться не просто. И все- дукции. 
тал в монтажной организа- таки на первое время явы- 
ции, которая занималась делил для себя самый глав
монтажом сельских пред- ный вопрос: обеспечение жк- 
приятий, и затем возглавил телей области продовольст- 
областное управление снаб- венными товарами. Так как 
жения и сбыта. Причем по- в нашей области было туго 
пал на эту должность в боль- с мясом, ставку сделали на 
шей степени потому, что ча- децентрализованный закуп, 
сто критиковал это улравле- Повели переговоры с Алтай- 
ние за плохую работу. Пос- ским потребсоюзом. Вместе 
ле очередной критики нака- с представителями нашей 
ком-то совещании мне пред- потребкооперации поехали в не хватает произюдственных 
дожили попробовать его воз- командировку на Алтай, по- мощностей и оборудования 
главить. «Пробовал» семь бывали в поселках, погово- яля копчения. Того, что име- 
лет. Затем руководил управ- рили с людьми. В обмен на (Окончание

НОРР.: — Можем ли мы • 
ближайшей перспектив* от- 
иаэатьеп от яанупа за пре
делам» области кооператив
ных колбас и производить 
их у себя на месте, учиты
вая, что строятся вторая 
очередь свннономпленса в 
совхозе .«Томский» и номп- 
лекс по откорму крупного 
рогатого скота?
— К сожалению, дело не 

только в сырье. У  нас пока

Трудности сплачивают
Три дня назад по области надой на фуражную коро

ву составлял 10,5 килограмма, теперь же снизился на 
100 граммов. Очень существенный штрих, если учесть, 
что стоит перед животноводами важнейшая задача — 
как можно дольше продержаться на высеЖом уровне. Об 
этом еще пойдет речь дальше, а пока оперативные 
данные облагропрома на 21 августа— суточный надой на 
норову по районам (первая строка), сравнение с прошло
годним уровнем (вторая):

Томский 
Кожевнвковский 
Первомайский 
Шегарскнй 
Чаинскнй 
Колпашевскнй 
Тегульдетскнй 
Кривошеннскнй 
Молчановеккй 
Зырянский 
АсинопскиЙ 
Верхнекетский 
г. Кедровый 
Александровский 
Бакчарский 
Парабельский 
Каргасокскнй 
4 0  ОБЛАСТИ

Что же в первую очередь необходимо, чтобы достиг
нутый в августе уровень подольше оставался стабиль
ным?

— Кормить и кормить коров, — сказал главный зо
отехник облагропрома Н. А . Соболевский, — косить для 
этих целей кукурузу. Ведь положение сложилось крити
ческое — засуха во многих местах сожгла травы, на 
обильную пасть^ не приходится надеяткя. Пример ко- 
жевниковцев, очень своевременно переориентировавших
ся на этот резерв, весьма убедителен — и надои хоро
ши, и прибавка серьезная.

— Но, мак бы там ни было, а Коясевннковский район, 
пожалуй, HXieet достаточный запас кормов...

— Относительно, конечно. Я недавно побьшал в Бак- 
чарском районе. Там положение действительно острей. 
И все же. я считаю, только благодаря тому, что обще
ственное животноводство опекается уверенно и спокой
но, потери оказались минимальными.

— Есть еще что-то характерное для истекшей неде
ли?

—  Трудности сплашвают людей — это известно. 
Так и сейчас. Повсеместно хорошо организовано поение 
животных, ремонт Животноводческих помещений — под 
контролем. Единственное, о чем хотелось бы напомнить, 
— ни в коем случае нельзя затягивать подготовку кор
моцехов.

11,5 -i-0,3
11,4 -f0,5
11,1 -i-0,3
10,9 -i-0,8
10,8 -Ь0,4
10,6 -i-0,3
10,3 —0,6
10,2 —

10,2 —0,4
10,1 -м.о
10,0 -f0,2
9,9 -i-0,7
9,8 -i-0,5
9,4 -i-0,2
8,9 -0,2
8,2 -0,7
7.3 —0,5

10,4 -Ю.2

В о з р о д и т ь
многоукладность

о НЕИСПОЛЬЗУЕМЫХ РЕЗЕРВАХ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА

агропромышленного комите
та И. И. Титов. — Многое 
могут сделать трудовые 
коллективы, если проявят 
инициативу, стремление к 
деловому партнерству.

В обсуждении поставлен
ных на совещании вопро
сов приняли 1щастие заме
ститель председателя Ок
тябрьского райисполкома 
А. С. Бояринов, председа
тель гортома профсоюза 
.работников агропромышлен
ного комплекса А. М. Ка- 
ракулов, заместитель дирек
тора ЦНТИ Б. К. Шайдул- 
лиН|, директор совхоза 
«Томский» П. П. Кошель, 
секретарь |Парткома треста 
«Томсктрансстрой» С. К. 
Иванов, генеральный ди
ректор объединения «Томск- 
плодоовощпром» В. Е. Ко
жемякой, генеральный ди
ректор объединения «Сиб- 
кабель» А. Н. Семес, се
кретарь парткома маномет
рового завода JB. В. Теле- 
шев, кандидат биологиче
ских наук С. Н. Рыбакова. 
По итогам совещания при
нята резолюция.

Следует отметить, что 
при всей остроте и критич
ности выступлений порой 
создавалось |впвчатле1ше|, 
что разговор уходат в 
иную плоскость. Казалось, 
некоторые участшода сове
щания, задавшись целью 
донести до остальных 
«сельскох!озяй£(т в е' Ц ы. е » 
проблемы своего предприя
тия, упускали из виду, что 
собрались они здесь для 
разговора по другому пово
ду. Главной причиной того, 
что разговор не вышел на 
узловые проблемы интегра
ции промышленных и сель-, 
окохозяйственных предприя
тий, стал, думается, привыч
ный взгляд на взаимоотно
шения города и села. Боль- 
ШШК.ТЕЮ учас тиков сове
щания свело эти взаимоот
ношения лишь к шефской 
помощи селу, и оттого дру
гие важные аспекты про
блемы остались, как гово
рится, за кадром.

В работе совещания при
нял участие второй секре
тарь обкома КПСС А. С. 
Зарембо.

Е. ФРОЛОВ.

Реализация программы 
«Молоко» позволила повы
сить продуктивность живот
новодства области. Однако 
в земледелия программно
целевой подход к освоению 
ролее сше1Йненных тезцно!- 
логий, на мой взгляд, четко 
не определился. Немало ре
зервов кроется в более ра
циональном использовании 
сельскохозяйственных кад
ров, и в первую очередь в 
воспитания хлебороба с 
юных лет.

Сегодня мы все заговори
ли о продовольственной 
проблеме, ^  экологии. А  
ведь еще Петр Великий в 
начале освоения Сибири из
давал указы «однакож иэна- 
возить» каждую десятину 
земли. Мы все перепахали 
(а скорее — передакостили) 
от горизонта до горизонта 
и кричим; «Где продукты?», 
«Даешь экологию!». Практи
чески утеряны традиции кре
стьянского сельскохозяйст
венного производства. И ес
ли сегодня возрождается по
нимание необходимости все 
переменить к лучшему, надо 
срочно воссоадавать сельский 
уклад (многоукладность!), не 
отбрасывая вековой опыт, 
использовать новые техниче
ские организационные, тех
нологические возможности, 
находки энтузиастов и луч
шие достижения науки.

О сельскохозяйственной 
науке. Она, особенно в Том
ской области, в загоне, еле 
теплится. Раздроблена (на
зрел вопрос об образования 
единого НИИ сельскохозяй
ственного профиля), не име
ет высококвалифицирован
ных ' кадров специалистов, 
комплектуется )в основном 
выпускниками университета, 
который не занимается глу
боко сельскохозяйственными 
проблемами и не готовит к 
этому своих выпускников. 
Партийные органы области 
и районов не пытаются ук
репить сельскохозяйственную 
науку, чтобы повседневно 
опираться на нее, не нала
жена связь научных и учеб
ных заведений, в том чис
ле и общеобразовательных 
школ, хотя эта связь явля
ется чуть ли не основной в 
решении многих проблем.

К сожалению, до сих пор 
в партийных и советских ор
ганах области бытует из
вращенное понимание трудо
вого воспитания школьников, 
учащихся и студентов. Вме
сто того, чтобы все сделать 
для организации всеохваты
вающей системы творческого 
созидательного труда подро
стков и молодежи, ими про
сто затыкают дыры и про
рехи (В плохо отлаженном 
сельскохозяйственном произ
водстве. Разве можно заста
вить полюбить подростка 
землю, если он ее видит 
только через грязную бот
ву картофеля, как он полю
бит животных, стоящих по 
колено в навозной жиже, как 
привьется любовь к техни
ке, которая не только не 
работает, но ее невозможно 
■и починить? А  главное— что 
и работать по привитию 
творческих навыков в сель
ских школах уже не с кем. 
В выпускных классах по 2— 
3 человека. Как в данном 
случае организовать звенья 
опытников-'полеводов, живот
новодов, механизаторов, об
служивающих опытные по
ля, фермы, производства? 
Есть конструктивная и про
веренная форма вовлечения 
детей в творческий труд, но 
нет объекта воспитания. Ро
дители задолго до выпуска 
стараются определить свое 
чадо в райцентре или в Том
ске, только бы отвести его 
от рабского беспросветного 
труда в родной деревне. 
Вот откуда берется недоста
ток кадров.

А  ведь есть примеры ино
го рода, в частнос?ги в со
седней, Омской, области. 
Здесь привязали науку к 
производстсу, практически 
еще в 70-х годах создав мод
ные сегодня наущющро- 
изводственные системы. В 
каждом районе быди созда
ны базовые хоаяйства, за 
которыми закреплялись на
учные работники, а. чтобы 
их голос не был «гласом 
вопищщего в пустыне», каж
дой научной бригаде был 
определен шеф, облеченный 
реальной властью. По каж

дой конкретной проблеме, 
тормозящей развитие сель
скохозяйственного производ
ства, были образованы груп
пы ученых и опытных oneip- 
алистав-проиаводствениик!е|1, 
которые являлись и законо
дателями моды, вырабаты
вали тактические и страте
гические подходы, давали 
прогнозы и . оценки, непос
редственно влияли на уско
ренное развитие «узкого» 
места., Два раза в год 'об
ком партии собирал руко
водителей групп внедрения 
и руководителей базовых 
хозяйств — при планиро
вании работ на год и в от
четный период. Не только 
обком, но и все райкомы 
(сегодня, разумеется, на
до сделать поправку на раз
граничение функций партий
ных, советских и хозяйствен
ных органов) постоянно дер
жала руку на пульсе науч
но * технического прогрес
са. кадрового, финансового 
и материального его обеспе
чения. Через год работы из 
ряда лучших базовых хо
зяйств выделились зональ
ные и отраслевые школы 
передового опыта (ЗШПО и 
ОШПО), а в остальных рай
онах остались немногочис
ленные группы внедрения.

В ЗШПО и ОШПО орга
низовались опытные поля, 
фермы, производства, обслу
живаемые школьниками, 
учащимися ОПТУ под руко
водством студентов-диплом- 
ников и общим руководст
вом научных работников. 
Мелкие проблемы, которые 
не могли разрещиться в 
ЗШПО и ОШПО, передава
лись на опытные поля, фер
мы, произвбдства школ, учи
лищ или их филиалов в ря
довых (не базовых) хозяй
ствах. Практически система 
научного обслуживания по
крыла разветвленной сетью 
всю область. Она позволила 
решить, может быть, не 
очень много больших науч
ных проблем, но она дала 
людям уверенность, что мо
жно собственными руками 
изменить жизнь, получить 
больше продукции от зем
ли, от скота, получить боль
ше денег, отстроить поселок, 
начать решение экологичес
ких проблем.

За школой почти каждый 
год закреплялась новая тех
ника, она отлаживалась на 
обслуживании опытных по
лей и школьных производ
ственных участков, обкаты
вались наилучшим образом 
все узлы и агрегаты. После 
одного-двух сезонов, машина 
в качестве призовой, закреп
лялась за лучшим механи
затором вьшуска. Молодой 
механизатор получал новую, 
обкатанную, хорошо ему из
вестную технику, при необ
ходимости ему без проволо
чек выделяли благоустроен
ное жилье с отстроенным 
подворьем, закрепляли по
кос.

В результате обеспечива
лись стабильность в кад
рах, стабильность в произ
водстве продукции, в снаб
жении прододольствием.

Решение организационных 
провлев! не требует матери
альных затрат, но эффект 
дает колоссальный. Понятно, 
что решать их надо с уче
том перспектив арендно-ко- 
оператив|Ных отношений. Од
нако и сегодня еще далеко 
не редкость картина, когда 
тракторист заболеет —- трак
тор стоит, трактор сломал
ся — тракторист в поле не 
работает, а в результате 
цепная реакция недоделок, 
сплошные, повальные нару
шения технологической дис
циплины. Выход во втором 
случае —  резервная техни
ка. Опыт показывает, что, 
имея ее, хозрасчетный кол- 
лектйв выигрывает.

В использовании рабочего 
времени мы бросаемся из 
оДной крайности в другую. 
Неорганизованность, нераз
бериха. неумение выделить 
основные работы, на кото
рых необходимо сосредото
чить лучшую энергонасы
щенную технику, —  харак
терная черта большинства 
хозяйств. Мощная техника 
мечется по селу почти до 
обеда, только настроится в 
поле -т- обед: поел, немного 
отдохнул, немного поработал 
— надо гнать мащину до
мой. Для эффективной ра
боты современной техники

нужна непрерывная двух
сменна, решающая пробле
му труда и отдыха. На 
практике нередко применя
ют работу в две смены, но 
это существенно не изменя
ет положения к лучшему. В 
мировой сельскохозяйствен
ной практике отработана си
стема двухсменной непре
рывной декады, ведь в 
сельском хозяйстве цикл 
производства не должен 
прерываться и в выходные 
дни.

Решив организационные 
проблемы, а мы затронули 
лишь малую часть их, мо
жно браться за налажива
ние техяологическэй дисци
плины. Здесь резервов не 
меньше. Во-первых, з обла
сти не упорядочены струк
тура посевных площадей и 
система севооборотов. Зем
ля чрезвычайно быстро те
ряет плодородие и не столь
ко от неумелого внесения 
органических и минераль
ных удобрений, сколько от 
«пережога» гумуса за счет 
интенсивных отвальных вспа
шек и многочисленных, ча
сто бессмысленных, рыхле
ний. У  немцев есть хорошее 
правило — если сомнева
ешься в необходимости об
работки почвы, значит, не 
обрабатывай. Мы. к сожа
лению, этим правило?.? не 
руководствуемся. Паше?»? и 
рыхлим бездумно и тут же

> трамбуем почву многочис
ленными, часто излишними, 
проходами тяжеловесных 
тракторов, автомобилей, ком
байнов. В то же время на
ши соседи смелее идут на 
внедрение безотвальных об
работок, астраханской тех
нологии, грядоао-хлульчнруга- 
щего земледелия.

Засоренность наших по
лей, к стыду, даже в при
городных хозяйствах. ?»;ожно 
отнести к преступной. С 
сорняками не у.меют и не 
хотят бороться. Не меньший 
вред от вредителей и болез
ней, почва для развития ко
торых на фоне общего бес
культурья более чем благо
приятна.

Слабо используются для 
борьбы с засоре?шостью воз
можности севооборотов ин
тенсивного типа, выБОДнь?е 
поля многолетшх трав, про
межуточные и уплотняющие 
культуры. Безобразием елг- 
дует считать посев кукуру
зы по узкорядной техноло
гии, когда сорняш считают
ся уплотнителем, обеспечи
вающим, по мнению горе- 
агрономов, не только коли
чество, но и качество сило
са. Сорняки от такой «тех
нологии» не только на де
сятки лет обсеменяют дан
ное поле, но через силос и 
органические удобрешЕЯ раст 
пространяются по другим 
полям. Профилактические 
меры борьбы с сорняками в 
томских хозяйствах не при
нято применять. Придорож
ные канавы и пустыри в бу
рьяне, территории! BompjT
ферм и .населенных пунктов 
в бурьяне, вокруг скирд со
ломы и каждого столба, а 
их на полях великое ,?»шоже- 
ство, заросли сорняков...

Больше всего тормозит 
сельское хозяйство отсутст
вие надежной, технологичес
ки обоснованной сельскохо
зяйственной техники. Здесь 
требуются наибольшие фи
нансовые вложения. Но ну
жны новые оригинальные 
разработки, сеть опытных 
заводов для их реализации, 
хотя бы в макетных образ
цах и в малых опытных се
риях. Вот здесь можно раз
вернуть воспитание на твор
ческой трудовой ос?юае и 
городских школьников, к 
студентов, уйти от серых 
дежурных неиятерёсных ди
пломных проектов, которые 
в огромном количестве «ус
пешно» защищаются в на
ших вузах.

Как достичь того, о чем 
говорилось выше? Работать 
—  спокойно, по порядку. 
Каждый день делать хотя 
бы- одно реальное дело, де
лать от души.

Г. ;ЧИЧЕРИН, 
зав. лабораторией T ode- 
ского филиала Всесоюз
ного I научно - исследова
тельского конструкторско
го вроектно-те?л10Лог]|чес- 
кого института органичес
ких удобрений и торфа, 
кандидат сельскохозайст- 

вышых наук.
плену?ну обкома КПСС» наОТ РЕДАКЦИИ. Дискуссионная рубрика «К  

страницах «Красного знагдевн» становится традиционной. В повестке дня оче
редного плену?на ■— проблемы н персоектнвы томского села, всего агропромыш
ленного комплекса в свете новой аграрной политики партии. Обмен мненнямк 
по этим актуальнейнгам вопросам в газете практически уже ведется. Предлага
ем сделать его более активным, целенаправленным.

Как строиться экономическим отношениям в деревне? Каков «запас хода» у 
наших колхозов и совхозов? Как развиваться сельским аренде, кооперапшам? 
Получит ли (и при каких условиях) распространение фермерство? Где резервы 
социального обновления села? Каким видится управление агропрома сегодня к 
завтра? Слово — всем, кого волнуют эти вопросы.

ПОПРОБУЙТЕ ВАРЕНЬЕ!
Даже :тегульдетцынста|р!сь 

Жилы нынче удивляются: 
лесной ягоды в это»? году 
тьма-ть?иущая! В неограни
ченном количестве прини
мают черную смородину от 

на 2-й стр.) заготовителей пищевых

райпо магазины в посел
ках й райцентре.

— В наш, пищецех уже 
привезено более 20 тонн 
шщродины, — говорит пред
седатель ТегтуяЗДетского 
райпо Г. Е. Волобуева.

Тегульдетские (пищевики 
нашли способ сохранить 
дары лесов, без потери их 
вкусовых качеств. И, конеч
но же, сполна используют 
их'. 16 тонн ароматного смо- 
родшового варенья >тке

-изгоювлеио в цехе и рас
фасовано в двух- и трех
литровые банки. По ?шению 
мастера нищецеха Г. П. 
Рубцсеа;, нынче выйдет 
небывалое количество слад
кой продукции — около 
40 тонн. Это в десять раз<1) 
больше, чем было выпу- 
щедо в прошлом году. А  
на подходе другие дикорас-

тушис —  калина, рябина.
Варенье сварено те- 

гульдетскими мастерицами 
В. И. Фургалец, Н. Н. 
Сальниковой, Ю. Н. Куд
рявцевой, Г. И. Рудак— ра
ботницами нищецеха ра^о. 
Попробовать его смо
гут и жители областного 
центра.

М. СЛАВИН.
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КУЗНЕЦОВКА? —
оживленно переспро
сил первый сек

ретарь Бакчарского рай
кома партой Ншюлай Пан
филович Байдин.—  Да как 
же мне ее не знать: родная 
деревенька, вьврос я там!.. 
Так что имею, можно ока- : 
зать, ,личныЙ4 виутренний 
интерес к ее возрождению.

— Говорят, последняя 
коренная жительница не так 
давно ее покинула?

-— Да, трагическая, зна
ете, история... Сын —  «аф
ганец» у нее в Куэнецовке i"  
похоронен. Все никак не 
хотела никуда переезжать.
Но сколько можно — в пол
ном одиночестве? И ннкм{их ■ 
ведь надежд не оставалось, * - 
чтобь! хоть кто-то вернулся.
Так вот.

-— И вдруг целый отряд, 
да такой дружный, новых 
поселенцев?

ш

т ....
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Н О В О С Е Л Ы
— Откровенно говоря, 

поначалу без особого энту
зиазма в районе к этому 
событию отнеслись. Земли, 
конечно, хватает, построй
ки далеко не все обветшали 
— пожалуйста, осваивай
тесь, работайте, живите на 
здоровье. Что от нас потре
буется — обращайтесь без 
стеснения. А  там, в общем, 
посмотрим.

И все же кажется, «осо
бый энтузиазм» вскоре по
явился. Не последнюю роль 
сыграло то обстоятельство, 
что сам Николай Панфило
вич при каждом удобном 
случае заезжал в Кузнецов- 
ку: хоть и понимал пре
красно, что не воспрянет

мгновенно то, что десятиле
тиями приходило в упадок, 
а все-таки не терпелось во
очию убедиться: дело за
теяно стоящее, какие-то 
сдвиги уже появились.

Облюбованные новыми 
жителями, самые, разумеет
ся, добротные, дома — те- 
то быстро стали приглядны
ми, ухоженными. За1эвенели 
детские голоса. Запахло 
дразняще мясом и свежеис
печенными лепешками. Так 
.на банчарскую паежную 
землю пришел бытовой ук
лад людей, чьи предки^но- 
товоды, преимутцествеяно 
кочевники, |у1мели приспо
сабливаться в самых суро

вых условиях. Нет, пожа
луй, це приспосабливаться, 
а жить полнокровно, оказы
ваясь, благодаря веками 
накопленному опыту, силь
нее всяких трудностей.

Анарбай Маташюв, . су
хощавый, стройный, несует
ливый, — типичный моло
дой представитель трудо
любивого киргизского наро- 
да.

-— Мы приехали, потолщг 
что в Киргизии стало тес
но. Перенаселение в тех ме
стах, где сосредоточена ра
бота. Сибиряки такого не 
знают. Целые деревни пу
стуют — мы сперва глазам

Z U  
йг '>* '

Шт

не поверили... Мы — де
вять мужчин, семь женщин, 
несколько детей. Одного ре
бенка уже осенью надо от
давать в школу — думаем, 
как лучше сделать: возить 
туда каждый день или как- 
нибудь по-другому устро
ить. Я потому про детей го
ворю, чтобы было понятно: 
мы приехали серьезно, ина
че не брали бы их с собой. 
Когда дети на тебя смотрят, 
когда семья рядом — все 
мысли должны быть серь
езными. Нельзя иначе.

— Неуйкели совсем про
сто было привыкать?

— Здесь замечательные
травы. Когда войдешь в 
них, особенно рано утром, 
так и кажется: это Кирги
зия. Здесь такой чистый 
воздух. Здесь, самое глав
ное, добрые люди —  к  на-, 
чальники в том числе. Мы 
как-то не привыкли, чтобы 
большой начальник запро
сто сам приезжал и спра
шивал: какая помощь нуж
на? Мы удивились и очень 
обрадовались, когда без 
лишних слов, сразу нам 
провели электричество, по
ставили телефон. Что те
перь от нас самих требует
ся? Работать, работать. На
до много успеть до зимы.

— А  она-то, сибирская, 
не пугает?

— Ничего, перезимуем. 
Дров напасли много, а го
лод не грозит. К теплой 
одежде киргизу не привы
кать.

Н А  СНИМКАХ: Алар-
бай Матаяяов: «Очень бы-
вает похоже на Кнргя- 

7  это...»; хорошая жизнь

:

, хам, говорят киргизы, хде 
' хорошо детям.

(Продолженне яа 3-Й стр.)

СРЕДИ ЛИДЕРОВ П О  РО ССИИ
За первое полугодие по

бедителем в социалистичес
ком соревновании по РСФСР 
среди коллективов перера
батывающих, ремонтных, 
строительных и других пред
приятий по нашей области 
признан коллектив Пуш
кинского ремонтно-техничес
кого предприятия, возглав
ляемый П. Н. Абрамовым. 
Ремонтникам присуждены 
переходящее Красное зна
мя и денежная премия. Они 
не только успешно выполни
ли производственную про
грамму, но и снизили затра

ты против плана ва{рубль— 
1,7 процента. План прибы
ли ими выполнен на 125 
процентов. Причем произво
дительность труда здесь 
опережает рост заработной 
платы почти на три процен
та. За полугодие в РТП не 
было ни одного несчастного 
случая.

Коллегия облагропрома и 
президиум обкома профсою
за признали также победи
телями во Всероссийском со
ревновании от имени его ор
ганизаторов коллективы про-, 
изводственного объединения

«Томенмолагропром», об
ластей  проектно:языскатель- 
ской станции химизации, 
Шегарского сельского стро
ительного комбината, авто- 
предприятия объединения 
«Томскагропромстрой», Аси- 
новской межхозяйственной 
передвижной механизирован
ной колонны того же объ
единения, конторы комплек
тации «Советская», кото
рые успешно выполнили ус
ловия соревнования.

Поздравляя победителей, 
хотелось бы отметить, что 
во многих коллективах агро-

Ш Е Д еТ В О  УЧЕН0П1
Повесть о невостребованных пока материальных и духовных ценностях

„Мне досталась 
горячая отрасль...

комплекса области руково
дители и специалисты все 
же слабо вовлекают рабочих 
и служащих в социалисти
ческое соревнование. Это 
происходит на большинстве 
предприятий агропромхимии, 
ремонтно-технической служ
бы, пищевой промышленно
сти. В результате очень 
редко кто-то из них стано
вится победителем Всесоюз
ного или Всероссийского со
ревнования, итоги которого 
подводятся ежеквартально.

Д. СЧАСТНЫИ, 
ведущий специалист 

облагровроиа.

(Оноячавне.
Начало на 1-й стр.)

ет сегодня потребкооперация, 
явно недостаточно. Потому 
мы ведем работу с агропро
мышленным комплексом и 
мясокомбинатом по реконст
рукции цехов под вьшуск по
лукопченых и конченых из
делий. И все-таки хочу под
черкнуть: в нынешнем году 
есть положительные измене
ния в снабжении жителей 
области продуктами питания. 
В первом полугодии их про
дано на 27 миллионов руб
лей больше, чем за это же 
время прошлого года. Реа
лизация мяса увеличилась 
на 0,5 миллиона рублей, кол
басных изделий и копчено
стей — на 3 миллиона руб
лей. Определены конкретные 
меры по улучшению снабже
ния томичей мясом птицы и 
колбасными изделиями. Упо
рядочено наконец обеспече
ние продовольственными то
варами инвалидов и участ
ников войны в сельской ме
стности. Теперь норма отпу
ска им мясопродуктов такая 
же, как и в Томске.

КОРР.: —  Александр Ива- 
нввич, на санрат. чТо потра- 
битальсиая иоопарация, а 
значит, м сало, «иогиа годы 
была пеставлана в иераа- 
нов пояожаиие с городом 
по , снабжонию товарами. 
Об этом гоаорйяось и на по- 
сяадиом емздо иоопорато- 
роз. Маияатся ли  кейчае си

туация? И иаи, в частности, 
распредояяются фонды по 
самым острым позициям —  
мясу и рыбо?

— В настоящее время обл
исполком следит, чтобы фон
ды распределялись равномер
но, по всем районам, а не по 
торгующим системам под 
товароо(^рот, как практико
валось раньше. И местные 
Советы должны пристально 
следить за своими фондами, 
более оперативно решать 
вопросы и, когда нужно, под
ставлять плечо торговле. Я 
внимательно прочел опубли
кованную недавно в «Крас
ном знамени» корреспонден
цию «И  отдаленные, и обде
ленные», подготовленную ра
бочими контролерами. Пора
зительные факты: на при
лавках отсутствуют товары, 
которых в области достаточ
но. Это недоработка не толь
ко потребительской коопера
ции, но и местных Советов.

В нынешнем году^ оптовые 
предприятия изыскали для 
села дополнительные товар
ные ресурсы, сверх выделен
ных фондов.

Отдельно хочу сказать о 
рыбе ценных пород. На об
ласть по фондам мы полу
чаем ее 11,3 тонны и 3,7 
тонны икры. Как они рас
пределяются? 10,1 тонны ры
бы и 3,2 тонны икры —  в 
общественное питание, 1,2 
тонны рыбы и 0,5 тонны ик
ры в школы-интернаты, дет
ские дома и онкологическим 
больным.

KOPPj  —  IHaiua газета 
иажяую пятницу публикует 
цены иа продуиты питании 
центрального рынка Том
ска. По ионоторым позици
ям оии достаточно высоки. 
Сиазыааотси иоконнуроито- 
способность наших государ- 
ствоииых предприятий. В 
Коморооеиой области, напри
мер, облисполком принял 
нодаано рошоиио об огра
ничении иа рынио цен иа 
мясо, молено, яйца, овощи, 
бахчевые культуры и дру
гие продукты. Рб атом со
общила и областная газота 
«Кузбасс». Читатели спра
шивают: последуют ли то
мичи примеру соседей?

— Я прочел об этом и 
сразу же попросил заведую

щую отделом цен облиспол
кома Г. Н. Делигодину съез
дить в командировку в Ке
мерово и посмотреть, что из 
этого вышло. Что же она 
увидела? Рынок абсолютно 
пустой. Все продавцы-част
ники сразу же после огра
ничения цен выехали из об
ласти. Наверняка оии сейчас 
торгуют у нас, а также в 
Новосибирске. Я считаю, что 
это не выход из положения. 
Надо добиваться, чтобы тор
гующие системы области 
усилили выборку по выде
ленным нам фондам на те 
же фрукты и овощи. Мы ве
ли длительную переписку и 
переговоры с нашими постав
щиками, и небезуспешно:, в 
августе они пообещали от
грузить по госрасценкам бахг 
чевые, виноград, яблоки со
гласно заключенным догово
рам. Мы интенсивно работа
ли нынче, чтобы обеспечить 
жителей области ранней ка
пустой и получили ее намно
го раньше, чем соседние об
ласти. Так что коммерческая 
предприимчивость пускает 
корки и в нашей области.

HOPP.t —  • обяиспоякз- 
М3 создзи малый втдал с 
многооба1цаю1цин иазвани- 
ам —  «дли моордииации и 
опзрагивиого руноводства 
торговлей и платными ус
лугами». Рассиажито о ого 
функциях поподробиао.

— Главная задача этого 
отдела —  влиять на теку
щие дела в сфере услуг и 
торговле, оперативно . сни
мать острые вопросы, а они 
возникают часто, особенно 
во взаимоотношениях торгов
ли, поставщиков и транспорт
ников. Еженедельно сотруд
ники отдела встречаются со 
всеми руководителями тор
гующих организаций, чтобы 
не только помочь в решении 
текущих проблем, но и навя
зать линию исполкома.

КОРР.; 
МО огоас

—  ;Навяэать? Вы

—  К сожалению, нет. Без 
этого пока не обойтись. Вот 
простой пример. У  нас есть 
государственные наряды на 
плодоовощную продукцию, 
которую торговля берет не
охотно, особенно продоволь- 
ствш<ные магазины. И, если 
мы будем ждать, когда торг, 
орс или райпо сами проявят 
инициативу, все сгниет.

КОРР.: —  Тяжолая ситуа
ция на потробитольском 
рынка коснулась и нашей 
области, Поробои, очороди, 
распродвланиа по талонам, 
спекуляция, обосцоииваиио 
доног, что зщо вольшо под- 
стогиаазт понупатольский 
ажиотаж. Работники опто
вых продприятий ужо ус
тали сокрушаться: мм при
ходится завозить а область 
практичосии аса галаитз- 
рзйныз тоззры, Начиная от 
иголии, ткани, основной 
объам товаров хозяйствам- 
иего и иультурио-бытоаого 
мазиачоиия, обувь, «дожду... 
А  вызозим только одну по
зицию —  костюм школьный 
для мальчиков, которого са
мим 'НО кватаот. Что вы ду- 
маотз об атом?

—  Да, сегодняшняя поли
тика закупа товаров на рес
публиканских ярмарках во 
многом опредадяется тем, 
что тот или иной регион 
предлагает «а  товарообмен. 
В ближайшее время, при пе
реходе на региональный хоз
расчет, этот фактор станет 
главным. И важно не упус
тить время, активно начать 
производство товаров, пред
лагаемых к освоению торгов
лей. Необходимо возвратить
ся к выпуску отдельных то
варов, незаконно снятых с 
производства предприятиями. 
Среди них —- электрические

I. ДЕНЬГИ И ВЕЩИ
Несколько лет назад 

вместе с коллегой из радио
комитета я проводил ядгр- 
налистское расследование, 
связанное с обстоятельст
вами, возникшими после 
смерти томского ученого— 
(Профессора Нонс»антина( 
Владимировича Радутивц*. 
Как позже выяснилось, мы 
пошли по неверному пути, 
дело застопорилось... Потом 
появились новые темы, про
изошли новые важные со
бытия —  проще говоря, 
«текучка заела». —  и ма
териалы о Радушие были 
отложены. Отложены, но не 
забьпы.

И вдруг появился повод 
вернуться к ним. В редак
цию пришел Г. А. Иванкин, 
один из учеников Радуш
на: профессору нынче ис
полнилось бы девяносто 
лет, нельзя ли опублико
вать заметку о нем?..

Вот так же все начина
лось неенблько лет назад.

Тот же Георгий Алексееадч 
Иванкин вместе с еще дву
мя учениками Радугина — 
Борисом Дмитриевичем Ва
сильевым и Сергеем Серге
евичем Гудымешичем — 
пришли в редакцию и рас
сказали почти детективную 
историю...

Геолог, профессор поли
технического института, 
Константин Владимирович 
Радугин умер в маршруте, 
в тайге, в тридцати кило
метрах от поселка Верх- 
Базаиха ({расноярского 
края. Это случилось в сен
тябре 1984-го. Профессору 
шел восемьдесят шестой 
год, всю жизнь он занимал
ся любимым делом, и, с 
этой точки зрения, смерть 
dro 1профессианально кра)- 
сива.

я яуизю, что он чузстзоззз 
00 приближоммо. «Глубоиоуоз- 
жломый Моли Плтревич, —  пи- 
ш лт он ронтору инстмтутл 
N. П. Чучллмиу из зкепляиции, 
—  м м  осталось м  тан иного

жить, as лот пролотали у  ио- 
ИЯ, ио ио боз толпу. Сущостлу- 
от гороя Таштагол, тании, про-

ёвавшио фронт гитлоровцоо у 
тллингрвял, были СЯЗЛЛНЫ из 

урлльсной и сибирсной СТЛЛИ, 
и иоторой т  я и м я  отношение. 
Но сейчлс ио об 1этом... Пишу 
ели потому, что иаяо офор. 
нить: л) блзвозиозяную перодл- 
чу институту моих иииг по 
геологии (приблизитольно 4.000 
штуи) в библиотлиу Обручева 
— Усова; б) дачу, которую я да
вно продостазил под лаборато
рию по палеоиагнотизму...».

Представитель кафедры Иван 
Михайлович Нейфальд был ио. 
маидмроваи • Ирасиоярен за 
телом покойного. Я Керозов- 
сном' райотделе милиции отда
ли вощи, бывшм при Ноистан- 
тине Владимировича, —  пальто, 
половую сумку, старую соточ- 
иу.авосьну... А  «що показали 
Нзйфельду два десятка сбере
гательных ниижеи покойного, 
найденных в полевой сумио. На 
них были солидные вклады —  
общей суммой а несколько да- 
сятмов тысяч рублей. Книжки, 
понятно, Нойфольду ио отдали 
—  тут требуотся доварен- 
иость от института или родст. 
воииин с эавощаииом...

Сенсационная новость 
вмиг разнеслась по инсти
туту: чудаковатый п р о ^ -
сор, ходивший в затрапез
ном пиджачке, оказался 
сказачно богат: по слу

хам, имел на сберкнижках 
сто тысяч! (Думаю, не все 
эиают истину и сейчас. 
Между тем до ста профес
сор не дотянул. Общая 
сумма наследства Радуги
на, включая и стоимость 
кооперативной квартиры 
его умершего сына, соста
вила около восьмидесяти 
пяти тысяч рублей). Ка
федре было завещано, как 
выяснилось позже, три 
вклада в сберкассах. Они 
были обнаружены не сразу. 
Профессору ТПИ, который 
хранил деньга в одной из 
тех же сберкасс, где лежа
ли вклады Радугина, сказа
ли, что последний завещал 
деньги кафедре- общей гео
логии. Ученики Радугина 
пошли в сберкассу. Верно, 
были три счета с завеща
тельными надписями ка
федре общей геологии на 
сумму более 50 тысяч руб
лей.

Имелся такой документ:
«В  Томское отделение 

Госбанка. Хранящийся у 
вас мой вклад —  Государ
ственная прения за откры

тие — • предназначается 
мною на поощрение студен
тов ГРФ  ТПИ нм. Кирова 
н научных работников ка
федры общей геологии (ка
федры В. П. Обручева и 
М. А. Усова — моих деда 
и отца по науке). За счет 
этого вклада данная кафед
ра будет награждать за 
лучшие результаты геоло- 
шческой практики (не^ль- 
шие открытия) как студен
тов, так и своих сотрудни
ков.. Распорядителем вкла
да. кроме меня, будет Г. А. 
Иванкин (и другие лица в 
будущем по решению ка
федры). Прошу перевести 
данный вклад в сберкассу 
131/050 при ТПИ на новый 
счет, который там будет 
открыт на имя К. Радушна 
и Г. А. Иванкина. Из сум
мы вклада прошу оставить 
на другом моем счете в той 
же сберкассе 1.000 руб. 
31.01.1974 г.

К, Радуган.
Томск».

Наслодстло Радугина вызва
ло на маф«др« и иа факульто- 
то амоциоиальную вурю, вол
ны иоторой с « вронензм и до. 
иатились до раданции. То, что 
взоолноваино рассказывали 
учониии Радугина, выло изв*. 
р«ятно, если вы один из жур
налистов газеты но еиазался 
тому саидотояом. Квартира Ра- 
дуг1« 1а, опечатанная посла его 
смерти равотнииами Кировено. 
го райотдела милиции, выла 
ими ^  венрыта и там учииеи 
самый иастоящий раагрем.

еойф и суидуи. 
■сирыты ящини стола, п е ^  
м рнуты  все вумаги. На полу 
валялись сяязаииые в тюк ру-

иолиси профессора, подгетоа* 
ленныо. видимо, милиционера, 
ми и сдаче о маиулатуру, по
верх лежала папка с надписью 
«Осове ценные теоретические 
равоты». Овнаружив атет раз
гром, раветниии иафедры со
ставили акт, рейтер от имени 
института направил письме в 
прокуратуру, ие етвота и « по. 
лучил. Следователь районной 
прокуратуры И . Л. Рахлавсиий 
в васеде с гаояегами утверж- 
дал, что раветниии милиции 
всего лишь «проявили сяуисев- 
ный интерес».

Не знаю, «ерие ли пеняли 
тогда Кахлевсиого, ио, мак нам 
Удмось установить, взлом и 
разгром выли произаодоны ие 
со сяужовиыми цолими. • ми
лиции, узнав о смерти Кадуги. 
иа, решили просить ого квар
тиру для одного из сотрудни
ков —  старшины, вадстаующа- 
го с вольшой сомьой на девяти 
ивадратных метрах. Дродо вы 
ужо довились согласия в ис- 
полиомо. о чом иачальстао уве
домило старшину. И рн, дви
жимый таким понятным нотер- 
пеииом, упросил капитана, под 
чьим присмотром находилась 
квартира и ключи от нео,
вскрыть печати, чтовы соврать 
и подготовить и сдачо, иуда на
до. вещи и О момент выдачи 
ордера всояиться т у т  же, вез 
промадмиия. Я но называю 
фамилий ИИ капитана. ни 
старшины, ао-порвых, потому, 
что прошло почти пять лот, а 
во-вторых, ова выли сурово 
ианазаны. Старшину таи воов- 
що уволили из милиции.

Прямых маследиинов у Каду- 
СЯна ио выло. Тяжела вольной 
сын Слог умор в вольница че-

gaa год поело смерти отца. У  
лога выла л  Конце жизни «по- 

нунша— дальияя-дальиня родст- 
аеииица Радугииых. Это важный 
момент, иве, по мнению учоии- 
ИОВ префос^ера, у Радугина 
дояжио выло «статься немало 
вощей, и дорогих. Вспоминали 
старинный дорогой сорвиз том
ной равоты, сороврямыо часы 
фирмы Лавоя Вура и т .д . 
Между том в «писи, сдвлаииой

лампы к холодильникам, 
сверла по дереву, плашки, 
метчики и многае другие.

Для успешного товарооб
мена необходимо увеличить 
производство пользующихся 
спросом за пределами облас
ти товаров — электроточил, 
замков, электровафельниц, 
утюгов. Каждый должен осо
знать, что только резким 
увеличением производства в 
области конкурентоспособ
ных товаров можно насытить 
внутренний рынок.

КОРР.: —  Сократился в 
последние годы выпуск в 
овласти и швейных изде
лий, по данным статуправ- 
лония, на 5 миллионов рув- 
Лей, а по ассортименту —  
с 40 до 10 иаимоноеаний. 
Праитичесии но произво
дится дотекая и раОочая 
одежда, хотя ее труднее 
всего получить за предела
ми овласти. А  ведь швойная 
фаврика получила иааыо 
произаодствоиныв корпуса.

— У  швейников основная 
проблема — кадры. Если 
несколько лет назад на 
швейной фабрике работало 
две тысячи человек, то се
годня— около шестисот. Теку
честь кадров закономерна: 
фабрика не строит жилье, 
низка заработная плата. А  
шить рабочую одежду не
выгодно. В (Нынешнем году 
вдобавок ко всему Получи
лось, что фабрика не полу
чила госзаказ на пошив ра
бочей одежды. Исполком 
обязал планово - экономиче
ское управление тщательно 
изучить ситуацию у швей
ников, подумать, как эконо
мически заинтересовать кол
лектив в пошиве рабочей и 
детской одежды. И, конечно, 
необходимо включить эти по
зиции в госзаказ.

ИОРР,: —  Сеть зщо вопро
сы, ответы на иоторыа ио- 
овходимо опувлиновать в 
газото, чтовы разооять слу
хи и домыслы, снять иапря. 
жониость редакционной поч
ты, вызванной атими домыс
лами. А  вопросы танио: в
связи с известными совыти- 
ЛИИ в Кузвассе отправляли 
ли из нашей овласти в Ко- 
моровеную Продукты пита
ния и премышлонныо това
ры? Факт появления водки 
в магазинах Томсна не ре
зультат ли евмоиа «о на 
кур? '

— Конечно же, нет, мы 
ничего в Кемеровскую об
ласть не отправляли, а на
оборот, децзакупом завозили 
оттуда колбасные изделия, 
„как я это уже говорил. Что 
касается водки, ее нам постав
ляет Мариинский завод по 
выделенным Министерством 
торговли фондам, а не в об
мен на что-то или по «благо
творительности» кемеровчан. 
Видимо, слухи породила си
туация, когда перебои в про
даже кур совпали по време
ни с появлением в винно- 
водочных магазинах водки.

КОРР.: —  Что вас, Алек
сандр Нваневич, вольша 
всего воспоиоит в вашей ра- 
вете?

— Я всегда старался 
строить свои отношения с 
коллегами, подчиненными на 
основе делового сотрудниче
ства. Уверен, что дела в тор
говле пойдут, если наши ме
стные поставщики будут бо
лее четко относиться к сво
им договорным обязательст
вам перед торговлей, а зна
чит, и перед покупателем, 
если у руководителей всех 
звеньев этой непростой цепи 
будет укрепляться деловое 
сотрудничество.

Беседу вела 
Т. КОНДРАЦКАЯ.

сотрудниками райфинотдола. 
ничего ценного но содержа
лось. Ученики Радугина счита
ли. что цоиности выли похи
щены ливе при взломе иварти. 
ры, .лиМ  достались., опекунше 
Олегд. Том вояоо что она езди
ла в Красноярск за евориииж- 
нами понойиого профоссора—  
ого сын выл тогда ещо жив,—  
получила ,их по доверенности 
нотариуса, и топорь ноиэвост- 
ио, гдо эти книжки. А  ноепе- 
ратианая квартира сына Раду- 
гииа, купленная «му отцом? 
Выть может, тревожились уче- 
ииии префоссора, ноиоторыо 
инижни выли иа прадмаителп? 
Каи вы часть наследства ие 
попала и людям, на имеющим 
на него иииакого права.

Наверное, читатель уже 
догадался, что такой букет 
подозрений, вполне, впро
чем, объяснимых и внешне 
правдоподобных, погнал 
журналистов на поиски 
именно материальной ча
сти наследства ученого. 
Увы, не то и не там мы ис
кали.

Нет, конечно, расследова
ние наше не было совсем 
уж напрасньш. Для нас, в 
основном. Мы вникли в ра
боту райфннотдела, напри
мер, и поняли его крайнюю 
незащищенность и беспра
вие в том, что касается на
следства умерших людей, у 
которых нет родственников.

Валентина Ивановна Не- 
прокина из Советского рай- 
финотдела Томска, которая 
вела и дело Радугана, рас
сказала, что инспектора по
являются в квартире по
койного не вместе с мили
цией и «скорой», а много 
позже, по сути последними.

Самый
молодой

руководитель
в трудном положении 

находится сегодня один 
из крупнейших коллек
тивов Стрежевого —  
трест «Томскнефте^ 
строй». Верно выбран
ная стратегия развития 
и переход на арендный 
подрад пока еще не дали 
ощутимых! результатов. 
Задолженность нефтег 
строевцав составляет 
около двух миллионов 
рублей. Ситуация усугуб
лялась тем, что в такой 
трудный момент коллек
тив остался без первого 
руководителя. На днях 
конференция решала 
вопрос о выборах нового 
управляющего трестом.

На рассмотрение саб 
равшихСя была пред» 
ставлена только одна 
кандидатура. Это ни
сколько не умаляет ра- 
боты конкурсной комис
сии и не является при
знаком анггидшократич!- 
носхи. Еще до проведе
ния общей конференции 
(Мнение большинства ра
бочих и ИТР сформиро
валось. Единственным 
достойным кандидатом 
признан секретарь парт
кома треста Сергей Ана
тольевич НСвачкнн. Кол
лективы управления тех- 
ноАоттчеоково транспор
та и ОМУ-2 поддержали 
претендента решениями 
своих общих собраний. 
На самой конференции 
неожадаиностей не про
изошло, а|6солютным 
болшпинством голосов 
С. А, Жвачкин избран 
управляющим.

Новый руководитель 
треста молод: ему 32 го
да. Имеет в своем акти
ве опыт хозяйственной 
работы на различных 
долясностях —  от масте
ра до заместителя на
чальника крупного уп
равления по капстрои- 
тельству. Прошел школу 
партийной работы в ап
парате горкома партии и 
в первичке. Несмотря на 
молодость. пользуется 
реальным авторитетом у 
рабочих и умеет органи
зовать труд специали
стов. В программе уп
равляющего — совер
шенствование аканоми- 
ческих отношений через 
развитие (хозрасчетных 
связей^ качественное 
улучшение договорзв, 
всемирное тоощреине 
кооперативной и аренд
ной организации труда.

В перспективе возмо
жно формирование на ба
зе треста государствен- 
но-нооперативного пред
приятия. В пользу такой 
формы организации | го
ворит юПыт кооператива 
«Сибирь», основанного 
бывшим начальником уп
равления А . А . Шабано
вым. Цроизводитеяь(- 
ность на одного работа
ющего в кооперативе в 
три раза выше, , чем в 
тресте.

К. ЧЕРНАВИН.

и уж, конечно, после мни
мых или настоящих родст
венников, знакомых, друзей.

А  чего стоит райфинотде- 
лу добыть транспорт для 
перевозки вещей умерших?! 
Радугинские вещи, к при
меру, поскольку не уда
лось инспекторам добыть 
машину, перевозились опе
куншей его сына к нему на 
квартиру на тележке, в не
сколько приемов.

А  тот факт, что в рай- , 
финотделе не положено по 
штату экспертов для оцен
ки вещей, имеющих худо
жественную ценность? Ик 
привлекают со стороны, ес
ли сочтут нужным. А  если 
не сочтут?

Этот этап нашего тогдаш
него расследования со все
ми проблемами райфинот- 
дела в моем архиве занима
ет 15 страниц на машинке. 
Сейчас я постарался уло
житься в одну. Но и одна, 
видно, отвлекла читателя 
от сюжета. Что поделаешь, 
не могу выбросить эту 
страницу, ибо, хотя про
шло пять лет, в организа
ции дел райфина мало что 
изменилось. А  между тем, 
худо-бедно, служба:, зани
мающаяся наследными де
лами умерших, не имеющих 
родственников, вносит в 
казну райс(жета ежегодно 
десятки тысяч рублей... 

Часть денег того же Раду
гина и его сына Олега, ни
кому не завещанных, пай
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(Продолжение.
Начало на 2-й стр.)

Когда окинешь Кузнецов- 
ху неспешньш взглядом, 
невольно сжимается се(рд- 
це. По этим тропкам, уже 
едва уловимым в че(ртопо- 
лохе, в лунную ночь, на
верно, броди/ш влюблен
ные. А  возле калиток под
жидали девэднок встрево
женные матери. А  уж 
свадьбы, должно быть, шу
мели!;. Кто мог подумать, 
что не вширь, а наубыль 
по^ет жизнь? Вот, мага
зин на замке. Нет, не отлу
чилась продавщица— нет ее 
вообще. Пусто и глухо в 
бывшей школе, бывшем 
илубе^ бывшем отделенйд 
связи.

Деревня рушилась посте
пенно. Лишь несколько до
мов, еще по-настоящему 
добротных, б|удто взирают 
в недоумении глазами-(окг 
вами на разорение, слава 
богу, не завершенное. 
Или уже остановленное?

Киргиз— не киргиз без 
лошади. Она — помощница 
в труде, она — кумыс, ко
торый, как известно, из 
кобыльего молока, она— ни
куда от национальных тра
диций не денешься — и 
мясо. Сборок лошадок уже 
есть у новоселов. Будет 
больше. Будет на первых 
порах не менее 150 голов

I?

крупного рогатого скота. 
Аренду обеспечивает сов
хоз «Сибирь».

— Анарбай, значит, вы, 
сообща, арендаторы?

— Пока не совсем. Я так 
думаю: надо самим офаба- 
тьшать землю. Когда ^дем  
иметь все, что может дать 
земля,— тогда придет само
стоятельность. Мы посте
пенно пойдем к этому.

— Неужели и прюизвод(. 
втво кумыса наладите?

— А  почему нет? Даже 
в магазине продавать мож
но .будет. Приезжайте че
рез год— увидите.

У  новоселов рабочий 
день от зари до зари. Пер- 
вЬчнаперво надо закончить 
ремонт воловни, привести в 
псфндок остальные, подда
ющиеся восстановлению 
животноводческие ломеще- 
иия. Подофались мастера 
на все руки; копать, с ^ -  
nm-t' трактор во-
S  ™  «р у г о е -  каж
дый умеет. Отдельная идея

ч;

становится общим дрстоя-' 
нием, если коллективно 
признано, что пойдет на 
пользу. Вообще — совер
шенно отчетливо просмат
ривается во всем принцип 
коллегиальности. Даже
как-то непривычно не ви
деть среди них обязатель
ного по местным понятиям 
«начальника».

Ну. правда, когда после 
>Йруд<шого ^дня /расходятся 
по своим новым жилищам, 
там у  каждого своя жизнь. 
Кстати, положено начало 
личным подворьям: у каж
дой семьи да корове и по 
два бычка. Посажейа кар
тошка, а вот помидоры, 
капусту— не успели, при
дется покупать.

Н А  .СНИМКАХ: послед
няя «трава I забвенья»?; 
дружный ремонт воловня; 
тракторист Куаптек Бушаг 
ев: «Это хорошо, что рабо
ты много, так — интерес
ней!..».

(Окончание на 4-й стр.)

Г0Т01ИМСЯ к зиме ДЕЛОВАЯ ТИШИНА
Овощехранилище на фабрике ваготовочной сейчас, по

жалуй, самое тихое место. Заперты заставленные пус
тыми контейнерами камеры, молчат н матшид автома
тизированных линий 0В01ЦН0Г0 цеха.

Однако тшпина здесь овощей, внимание здесь 
значительно отличается от уделили немалое. На это 
тишины, царящей во мно
гих других городских хра- нацеливал я хозрасчет, 
нилищах, где подготовка к быстро выявивший все сла- 
приему нового урожая еще бые места в фабричной 
даже не начиналась. На экономике. Цифры говорят 
фабрике заготовочной ■ — сами за себя: со ста до пя- 
тишина спокойная, деловая, ти тысяч рублей снизились 
ведь здесь уже все готово к потери от порчи овощей
tipnes^y сельскох)овяйствен|| 
ной продукции.

только за последний год. Но 
уровень ПОДГОТОВ1КИ к сле
дующему году дает основа- 

— По плану этого года ш е надеяться: потерь не
мы должны принять 900 будет вообще.
;̂;тoнн картофеля, 120 — 
моркови, 50— свеклы, — Уже сейчас готовы к ра-
рассказывает директор фаб- боте новые аммиачные хо- 
рики С. П. Лукьянчиков во лодилыные установки, д-аг 
время нашей экскурсии по рантирующие оптимальный 
овощехранилищу. — И мы температурный (режим и 
готовы это сделать хоть влажность. Впервые в Том- 
сейчас. ске здесь будет использо-

Действительно, такому ван довольно давно из- 
хлопотному участку, как вестный на Западе низко- 
хранение и переработка температурный способ хра

нения овощей и фруктов. В 
специальные камеры повы
шенной герметичности бу
дет поступать жидкий азот, 
а особые датчики регулиру
ют созданный им низкотем
пературный микроклимат в 
течение всего срока хране
ния продукции. Хоть до но
вого урожая. Теперь все 
будет расписано заранее; в 
камере №  3, например, на
ходится «апрельская» кар
тошка, в №  5— «июньская»!

— Еще один способ не 
допустить значительных 
убытков по заготовке и 
хранению овощей — это 
отказаться от привлечен!- 
ной рабочей силы,— счита
ет директор фабрики. -—Hbrnlii 
че мы все планируем сде
лать сами, хотя работы 
предстоит, конечно, очень 
много. Но наши рабочие не
сут за свое дело бригадную 
материальную \от|ветствен- 
ность, и они, конечно же, 
будут производить ваклад-

за кооперативную квартиру 
последнего, мелкие суммы 
от продажи имущества — в 
итоге сумма приличная, 
около 35 тысяч рублей, — 
все это отошло государст
ву.

Все это мы узнали у но
тариуса Людмилы Никола
евны Кряжевой.

Уже первая беседа с 
ней многое прояснила и 
поставила на свои ме
ста. Да, была маленькая 
неточность в одной из опра
вок, касающейся коопера
тивной квартиры сына про
фессора. Но эта неточность 
никак не повлияла и не мо
гла повлиять на справедли
вое ее распределение. (Гор
исполком квартии^ дал 
остронуждающейся семье). 
Х^еркшшки Радугнна-/стар- 
шего опекунша его сына 
привезла из Красноярска и 
сдала в нотариат. Наследст
ва она никакого не получи
ла, ибо по закону опекун 
 ̂не является наследником.

Но финансовая сторона 
Дела о наследстве Радугина 
и сейчас, как сообщила 
мне недавно Л. Н. Кряжева, 
еще полностью не разреше
на.. ,

Радугин дмал свои вклады 
в равных мостах. Одна сбор- 
книжна была открыта в Ле- 
иинградо, на Васильовсном 
«строоо, другая — а наиом-то 
лосолио Приисковом^ тротья— 
в Верхиой Ваваихо, чотвяртая 
— в посалка Вольшой Унгут. 
<;борнннжни на Томска, Нрас- 
нрярсиа...  ̂Ест» вклады ло 5, 9, 
30 рублой, ость по 15, 17 ты-

■’клади по даум скатам —

М 56469 в сборкассо 131014 и 
№ 3 я сберкасса 7075/050 — до 
сих пор на разысканы. Сводо- 
ний о них нот, иосмотря на то, 
чта с 1.985 года нотариат ли
шат письмо за письмом в кла- 
довум Цантральной сбаркассы 
Томска.

Но, можат, деньги ло ивваст- 
ным вкладам уже лошли на 
поощраниа научных работ мо
лодых ученых и студентов ка
федры, на стипендию имени 
Радугина? Нет.

В мнструнцни о порядке со- 
вершення государственными, 
трудовыми сберегательными 
кассами СССР операций по 
вкладам населения, в главе 
Ml 5 «Выдача вклада после 
смерти вкладчика» . значится: 
«Выплата вклада, завещанного 
в пользу государственной, коо
перативной или общественной 
организаций, производится, как 
правило, путем перечисления 
суммы вклада на счет этой 
организации». Но у кафедры 
общей геологии своего счета 
нет. Деньги можно было бы 
перечислить только на счет 
ТПИ, где они бы стали обще- 
инсжтутскими, а этого ученн- 
ни Радугина не хотят, считая, 
что Не исполнится его завет.

— Мы этими деньгами 
не распоряжаемся. В ин
ституте их нет, —  сказала 
Мне главный бухгалтер по
литехнического Клавдия 
Гавриловна Орел. — мы 
так и не смогли пробиться 
через финансовые барьеры, 
хотя, по-моему, было спе
циальное постановлеше о 
дарственных подобного ро
да. Где деньги сейчас? В 
сберкассе на счету, очевид
но... А  может, уже и 
«уш ли» в госбюджет. Очень 
долго тянется эго дело, я 
уже не слежу за ним. В 
курсе, наверное, ученик

Радугина Георгий Алексе
евич Иванкин.

— Ничего нового, — ра
зочаровал Георгий Алексе
евич. — Бумаги, которые 
послал институт в Минвуз 
Р (}Ф С Р  и союзное мини
стерство, очевидно, затеря
лись при преобразовании 
Министерства в Гсхжомитет. 
Мы так и ке получили из 
правительства республики и 
страны отв,ета за эти годы...

— Деньги у нас, — успо
коил начальник областного 
управления Сбербанка Вла
димир Николаевич Зенков. 
— Кафедра по-прежнему 
над ними властна. И, кста
ти, денег стало больше. 
Проценты «набежали». Они 
все на срочных вкладах с 
тремя процентами годовых, 
так что теперь уже не пять
десят одна тысяча, а пять
десят семь.

— Что значит: «кафед
ра властна над ними»?

— Это значит, что мы 
можем по желанию кафед
ры выдать все деньги кому-то 
одному, либо перевести 
на счет института. Кафедра 
же хочет, чтобы деньги бы
ли вечными, чтоб именно 
на проценты от вклада и 
поощрялись молодые уче
ные, студенты. Мы советов 
вались с республиканским,
союзным руководством __
сделать это не можем. По
тому дело не движется.

^Вполне возможно, что 
когда-нибудь финансовые

ку так, чтобы минималь
ными были потери, а при
быль росла.

С начальником овощного 
цеха В. Е. Шадриным за
ходим в хранилище №  6. 
Обращает на себя внимание 
то. что поставленные в че
тыре этажа пустые карто
фельные контейнеры не за
нимают и половины объема 
дамещения хранилища.

— Действительно»,— под
тверждает Владимир Ефи
мович,— но плану наше хра
нилище рассчитано на две 
тыс. тонн овощей, а это 
предполагает шестиэтажное 
размещение контейнеров. К 
сожалению, техника, кото
рой мы ■ располагаем, не 
обеспечивает этого, прихо
дится ограничиваться тем, 
что есть.

...В срощехранилище 
фабрики заготовочной — 
деловая, спокойная тиши
на. Все готово.

А . МАКСИМОВ.

правила будут гибче, по
думал я, но почему бы 
уже теперь не дать возмож
ность «работать» ра)Цугин- 
ским деньгам. Предложить 
Госкомитету, чтоб он взял 
эти деньги на свой счет и 
установил стипендию имени 
Радугина. Пли — перевести 
деньги на счет института и 
сделать эту стипендию ин
ститутской. По кр^ней ме
ре на пятьдесят лет, хотя 
бы на две стипендии, этих 
денег не хватит...

Высказьшая эти предло
жения, прошу рассмотреть 
их председателя Госкомите
та СССР по образованию 
Г. Ягодина, его первого за
местителя Ф. Перегудова, 
ректора ТПИ И. Чучалина. 
Надо же действительно как- 
то выполнить завещание 
ученого...

Ну а что касается серви
зов и прочих дорогих вещей 
в доме, то тут ученики про
фессора просто помнили 
очень давнее время, когда 
еще была жива жена Кон
стантина Владимировича 
Наталья Викторовна, когда 
это был настоящий богатый 
профессорский дом, каких 
немало оставалось в Том
ске еще в пятидесятые, ше
стидесятые годы...

После смерти жены Ра
дугин за квартирой не сле
дил, стал пускать на жилье 
аспирантов, студентов — 
сам он надолго уезжал в 
поле, как говорят геологи. 
Не думаю, чтобы, возвра-

СПРАШИВАИТЕ-
О Т В Е И А Е М

— Где можно получить 
профессию эксперта-крн- 
мнналиста?

О. ПРУДНИКОВА
г. Томск,
Отвечает заместитель 

начальника отдела кадров 
УВД М. Л. Замятин:

— Профессию экспер- 
та-криминалиста можно 
получить, окончив Воло
годскую высшую сдедст- 
венную школу МВД 
СССР. Женщины, жела
ющие поступить в школу, 
должны иметь стаж прак
тической работы не менее 
двух лет, преимуществен
но а органах внутренних 
дел.

Более подробно об ус
ловиях приема можно 
узнать в отделе внутрен. 
них дел по месту житель
ства.

щаясь, профессор проводил 
ревизию своего имущества. 
К тому же что-то билось, 
терялось естественным обг 
разом, что-то он, видимо, 
продавал, а чточю, навер
ное, отдавал, не думая о 
цене...

В самое последнее время 
Радугин перестал пускать 
кого-либо в квартиру. Даже 
если приходили его наве
стить. Временами ему каза
лось (а что вы хотите, он 
же шпиономанию и подозри
тельность впитывал все 
сталинские годы), будто в 
квартиру забираются иност
ранные шпионы с целью 
inoxHTHTb его рукс(пись, 
«украсть у  нашей Родины 
приоритет мирового откры
тия». Все та же трагедия 
одинокого человека.

Но ученого!
Который хоть и отказы

вался на старости лет от 
чистой постели., новой со
рочки, ел консервы из ба
нок, запивал водой из мо
лочных бутылок, но де
лал это не только из стар
ческой забывчивости и не
ухоженности, а более из-за 
сжигающей его мысли — 
не тратить время на быт, 
успеть совершить свое «ми
рровое открытие»...'

И я теперь вернусь от 
событий, последовавших за 
смертью ученого, в про
шлое, к его жизни и судь
бе.

С. ВЫГОН.
(Окончание следует)!^

ПЛАНЕТА
З А Р У Б Е Ж Н А Я  И Н <РО РМ АЦ И Я

Т А С С  и  А П Н

Опыт друзей

КООПЕРАЦИЯ 
ДАЕТ ШАНС

традиции кооператив
ного движения в Польше 
восходят к X IX  веку. 112 
лет назад здесь появился 
первый кооператив. Это 
была типография в Кра
кове, объединявшая ряд 
других хозяйственных ор
ганизаций для самозащи
ты от «акул» тогдашкего 
бизнеса. Сейчас в ПНР 
действуют потребктель- 
скне, жилищно-строитель
ные, снабженческо-сбытог 
вые, тминные кооперати
вы {союза крестьянской 
взаимопомощи «Самоио- 
моц хлопска» я промыс
ловые артели.

Чтобы основать коопера
тив, необходимо лишь сде
лать заявку и подать заяв
ление, что такое намерение 
проявляют по крайней мере 
11 человек. Нынешняя тен
денция — создание не
больших кооперативов, бы
стро приспосабливающихся к 
нуждам рынка, гибко реаги
рующих на его потребности. 
Организуются кооперативы 
современного профиля: элек- 
тронно-компьютериые), | aajr
нимающиеся, в частности, 
установкой телевизионных 
спутниковых антенн и раз
работкой программ для 
ЭВМ, журналистские, веду
щие издательскую деятель
ность, кооперативы, оказы
вающие разного рода кон
сультационные услуги. В ско- 
ром времени начнет работу 
кооператив «Секура»; кото
рый будет заниматься со
циальным страхованием. 
Вместе с уже действующей 
частной фирмой «Вэста» он 
ликвидирует мрнополию го
сударственного управления 
страхования.

Следует сказать, что коо-

Природа и челоаек

перативы создают чаще все
го молодые люди. Они про
являют предприимчивость, 
которая сейчас «в моде», и 
все свидетельствует о том, 
что эта «мода» закрепится 
прочно, ибо не может быть 
иначе в модели рыночного 
хозяйства, к которой мы 
стремимся. Много коопера
тивов организуется под эги
дой Союза социалистической 
польской молодежи и Союза 
сельской молодежи.

Концепции, замыслы и 
даже объединенные средст
ва — этого еще недостаточ
но, чтобы организовать коо
ператив. Случается, ‘ что эн
тузиазм пропадает, как 
только начинаются хлопо
ты, связанные с поиском 
помещения. Но их тоже 
удается разрешить. Неред
ко первым помещением для 
работы кооператива стано
вится на переходный пери
од квартира кого-то из его 
членов. Часть кооперати
вов, начинающих деятель
ность, имеет возможность 
получить ссуду на развитие 
из кассы Центрального сою
за промысловой коопера
ции.

Кооператоры в своей ра
боте в значительной мере 
ориентируются на исполь
зование промышленных от
ходов, вторичного, местного 
сырья. На небольших пред
приятиях в дело идут, на
пример, обрезки материа
лов. из которых шьют пер
чатки и игрушки, кусочки 
древесины и т. пг. Коопера
ции выгодно скупать бу
тылки из пластика, чтобы 
ползгчить сырье, из которо
го изготовляют, например, 
ситечки, вешалки для ван
ных. Используется местное

сырье для производства 
стройматериалов.

В прошлом году общая 
стоимость продукции про
мысловой кооперации превы
сила 800 миллиардов зло
тых и по сравнению с 1987 
годом возросла в стоимост
ном отношении на 20 про
центов. Промысловая коопе
рация поставляет на внут
ренний рынок почти 80 
процентов кожгалантерей 
иых изделий, произво
дит детских колясок • 
80, игрушек и' настоль
ных игр, а также това
ров из серии «1001 ме
лочь» — 74, готового
платья —  50, гарнитуров 
кухонной мебели — 25,
трикотажных изделий — 18 
процентов. Насколько блед
нее выглядели бы полки 
польских магазинов, если 
бы не кооперация.

Промысловая кооперация 
ведет деятельность в три
надцати отраслях народного 
хозяйства. Речь идет и о 
промышленности, и о тран
спорте, торговле, жилищ
но-коммунальном хозяйстве, 
а также науке, просвещении, 
здравоохранении и туриз
ме. Промысловая коопера
ция объединяет свои уси 
лия с ключевыми отрасля
ми индустрии, особенно ав
томобильной и электротех
нической. Экспорт, который 
ведут 650 кооперативов, 
растет (пока его доля со
ставляет восемь процентов 
продукции), охватывая из
делия всех отраслей. Онй 
поставляются в 80 стран 
мира, и прежде всего в 
СССР, ГДР, Ф РГ  и Фран
цию.

В ближайшее время со
стоится внеочередной съезд 
работников промысловой 
кооперации, который рас
смотрит вопросы, связан
ные с ее ролью и местом в 
нынешней экономике Поль
ши.

В. М АЗУР,
польская журналистка-
(Интерпресс — АПН).

телетайпной

ч то  вы ЗНАЕТЕ 
О  «БКЖТОЗАВРАХ»?
Экологию считают сегодня «вторым фронтом» борьбы 

за выживание человечества. А  может ли каждый из нас 
уже сегодня сделать что-то конкретное для охраны прИг 
роды там, где он живет, работает, /учится? Ответ на этот 
вопрос однозначен: да, может. И такой многообразный 
опыт накоплен в Чехословакии.

Экологическая обстановка достигла там за последние 
три пятилетия опасной черты. Это хорошо понимают не 
только взрослые, но и «бронтозавры»-1-участники дви
жения чехословацких пионеров и школьников в защиту 
родной природы. Название это пристало к нему благо
даря оригинальному значку. На треугольном поле об
рамленном иноода голубой или зеленой полоской, изо- 
оражена фигурка этого ископаемого ящера, вымершего 
миллионы лет назад в результате неведомой нам эколо- 
пшеской катастрофы. Девизом движения стали слова 
«Бронтозавр этого не выдержал!». Смысл прост— сде
лать так, чтобы все живое на Земле не разделило их 
судьбу.

в  ньшешнем году движению «бронтозавров» исполня
ется 15 лет. В его рядах около полумиллиона активных 
членов, помогающих государственным и общественным 
организодиям решать вопросы охраны окружающей 
среды. Правительство ЧССР выделило на эти цели в 
текущей пятилетке 17,2 миллиарда крон. Вносят свой 
вклад и «бронтозавры». Их безвозмездная помощь оце
нивается в десяти миллионов.

А  началось все с вьктупления в 1974 году молодеж
ного журнала «Млады свет», который придал пионеров 
и школьников активно включиться в борьбу за окр/ужа- 
юЩ'ую природу, помогать местным огранам власти ре
шать проблемы оздоровления воздуха, воды, почвы в 
своем районе, на своей улице, в своем дворе.

О делах «бхюнтозавров» сегодня регулярно пишут в 
опециальных рубриках «Млады свет», который ведет 
отдел «Привет от бронтозавра», еженедельник «Сигнал», 
газета «Млада фронта» и многие другие. В них расска
зывается не только о конкретных акциях отрядов «брон
тозавров» — помощи лесничествам в расчистке и по
садках лесов, сигналах о нарушении предприятими зако
нов об охране окружающей среды, раскры'гых фактах за
грязнения промышленньши. отходами рек, озер, лесов, 
но и о принятых по этим сигналам мерах.

Немалую роль сыграли сигналы отрядов «бронтозав
ров» в борьбе общественности и средств массовой ин
формации за спасение природной зоны Кршивоклат. где 
намечалось строительство гвдроаккумулирующей стан
ции. Ее сооружение уничтожило бы уникальную местную 
экосистему. И таких примеров множество.

«Бронтозавры» — активные участники охраны па
мятников старины. Многие отряды помогают реставра
торам Праги, Пльзеня, apj -̂hx городов в их работах по 
восстановлению старинных парков, поддержанию в ш- 
рцдке пешеходных тропинок в горных и лесных заповед
никах, созданию новых мест отдыха.

Нынешним пионерским летом многие отряды «бронто- 
завреж» цриннмают у себя пионеров и школьников из 
Советского Союза, Польши, Венгрии, других социалисти- 
чеоких стран. Они перадают им опыт защиты природы 
своими детскими силами.

Ю. ТРУШ ИН, 
корр. ТАСС.

Прага.

ленты
ф ТОКИО. Еще один ва

жный шаг на пути к раз
гадке механизма возникно
вения раковых заболеваний 
сделали специалисты из на
учно-исследовательского ин
ститута ядерной медицины 
и биологии при Хиросим
ском университете. Ученым 
удалось выделить из орга
низма мышей компонент ге
на, который, по их мнениА 
«грает важную роль в ини
циировании рака.

На начальном этапе изу
чения причин возникнове
ния опасного заболевания 
японские специалисты опре
делили, что молекулы рибо
нуклеиновой кислоты (РНК) 
доброкачественных опухоле
вых клеток в организме под
опытных мышей трансфор
мируются под воздействием 
некоторых химических пре
паратов. Затем они ввели 
часть обработанной таким 
образом молекулы РНК, по
лучившей название «Ю -2», в 
белые кровяные тельца мор
ских свинок, что через 3— 4 
недели привело к разви
тию у  них рана.

, ♦  ВАШИНГТОН. Как ин
формировал ‘в четверг пред
ставитель министерства тор
говли СШ А, в июне теку
щего года вследствие рез
кого увеличения американ
ского экспорта, а также не
сколько меньших, чем в 
предьвдущие месяцы, темпов 
увеличения импорта амери
канский торговый дефицит 
составил 8,17 миллиарда 
долларов. В том же месяце 
экспорт СШ А составлял 
30,91 миллиарда, а импорт 
— 39,08 миллиарда долла
ров.

Американский дефицит в 
торговле с Японией, отметил 
представитель министерства 
торговли, сократился с 4,28 
миллиарда в мае текущего 
года до 3,94 миллиадра дол
ларов в июне.

ф  НЬЮ-ЙОРК, в  пятни
цу после трехдневной заба
стовки вернулись на работу 
более 40 тысяч человек, об
служивающих частные боль
ницы Нью-Йорка. В ходе 
стачки трудящиеся требова
ли от владельцев лечебных 
заведений повышения зар
платы в соответствии с тем
пами роста стоимости жиз
ни в крупнейшем городе 
США. Забастовка медицин
ского персонала носила пре
дупредительный характер. 
Как указали по завершении 
стачки руководители проф
союза медицинских работни
ков, ее размах должен убе
дить владельцев больниц 
пойти навстречу требовани
ям трудящихся.
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Приехал посмотреть, как 
дела у  Новоселов аксакал 
Джапар Матисакович Ма- 
тисаков, тесть Аиарбая. С 
«им — супруга Энехон, 
внук Суюн я внучка Гульд- 
жамар.

— Всю дорогу, от самого 
Оша, где живу, думал: ка
кая она, Сибирь? Теперь, 
когда sepHj'Cb, скажу; 1̂ю- 
ди, не бойтесь, там ispe- 
ирасно . можно жить! Свои
ми глазами видел.

— А  что вас больше все
го удивило?

— Я никогда не думал, 
что может быть так мното 
свободной древесины. Такое 
богатство! У нас в Киргизии 
не увидишь, чтобы дощечка 
без дела валялась. Здесьт- 
целые бревна, плахи, ой, 
нехорошо, таким добром 
разбрасываться!.., Я своей 
молодежи так сразу и ска
зал: не учитесь бесхозяйст
венности, все— берегите.

— Послушались?
— Кое-кто огорчил меня. 

Мол, здесь такого добра на 
всех хватит!... Конечно, не

мое дело -в сибирские обы
чаи вмешиваться, но я так 
думаю. Сибирскому кресть
янину не давали жить так, 
как он мог и хотел. Поэто
му и он стал добро под но
ги разбрасьшать. Так быва
ет, когда человек становит
ся безразличным. Вы со
гласны?

Аксакал хорошо говорит 
по-русски. Он на пенсии, 
бьшший рентгенлаборант, а 
что касается остроты мыш
ления и обеспокоенности, 
так это от многолетней об
щественной деятелыгасти^ 
народный контролер, вне
штатный корреспондент ош
ской областной газеты.

— Вы говорите, Джапар 
МатисакоБйч: приеду домой, 
скажу людям. Как думае
те, найдут ваши слова от
зыв?

— Вы знаете, к весне бу
дущего года сюда уже соби
раются еще семей десять. 
Собственно говоря, я от со
вета аксакалов прибыл, 
чтобы дать окончательную 
оценку... Мы, конечно, от 
наших новоселов получали 
известия, что все хорошо.

^  ^
все в порядке. Но моло
дежь есть молодежь, сами 
хюннмаете.

.— А  какие, по-вашему, 
киргизские национальные 
традиций помогают быстро 
освоиться на новом месте?

“  Настоящий киргиз — 
всегда усердный работник, 
честный и отзывчивый. Но 
это не все. — Джапар Ма- 
тисакович разлил *то пиа
лам душистый чай, бережно 
разломил горячую, румя
ную лепешку. —Настоящий 
киргиз — основательный 
человек. Во дворе каждого 
новосела сразу появился 
тондыр — это для вьшеч- 
ки вот таких лепешек. 
Вкусно?

— М-м...
— Киргизская Женщина^ 

получив тондыр и обычную 
печь, кормит семью разно
образно и сытно. Она редко 
посматривает в сторону 
магазина. Многое умеет де
лать са.ма. Вот, пожа
луйста. попробуйте— каймак 
называется, прекрасный ос
вежающий напиток из ко
ровьего молока. А  то, что 
зять мой говорил про ку-

fL

мыс, — не сомневайтесь: 
обязательно будет. Со вре
менем,

Хорошо было —  в жар
кий день пить свежий чай в 
прохладной комнате. Тихо, 
уютно, благостно. Поми
луйте, да, может, я не бы
ло никогда ваброшешой 
деревни? Может, почтен
ный аксакал, беседуюпщй с 
нами, всегда жил здесь, а 
мы постоянно, как к дав
нему, доброму прнятеию, 
заезжаем к нему, в гости?

— Я вам расскажу уди
вительный случай. Мой 
внук, которого я привез, 
там, в Оше, летом посто
янно мучается экземой. Не 
спит ночи напролет. Что я 
вижу здесь? Спит прёкрас- 
« 0, никаких беспокойств. 
Чудеса! Я начинаю при
сматриваться. Он постоян

но купается в озерке, ря
дышком, знаете, маленькое | 
совсем.

— Целебная вода?
— И я так думаю!... Во I 

всяком случае, перемена 
поразительная. Я и об 
этом, конечно, расскажу 
дома.

—  Значит, ваша своеоб- 
:разная инспекция удалась?

— Вполне.
В. ВЕРЮТИН.

Н А СНИМКАХ: плотник 
Эргия Примов впервые по-1 
лучил зозможиость выби
рать материал; семейвюе I 
чаепитие — первая пиала 
главе; и вдруг киргизский 
город Ош вызвал Джапара | 
Матисаковнчд: ' «Прекрасцц 
слышно!..».

Фото А . ВАСИЛЬЕВА.

Ва1счарский район.

РЙВОЧЛЯ СПЙРТЙКИЙММ П О ГО Д А

Со 2 по |13 августа в Москве проходила I  Всесоюзная 
Рабочая спартакиада профсоюзов. До этого состоялись 
отраслевые соревнования с участием бригад, семей. То
мичи, конечно же, помнят сельские спортивные игры, 
спартакиады геологов, нефтяников, лесников... В них при
няли участие десятки тысяч людей. В областном финале

на-выступнлн лучшие. Накал борьбы был острый: ведь 
градой становилась поездка в Москву на I  Рабочую
спартакиаду. Такой чести удостоились бригада Ивана 
Седых с Сибирского химического комбината, бригада 
трактористов из совхоза имени 50-летия СССР, воз
главил которую управляющий Рыбаловскнм отделением 
Михаил Петров, спортивные семьи Оловянншннковых из 
Шегаркн н Курчабы с «Снбэлектромотора». Всего 
команда томичей состояла из 18 человек. Ее наставни
ком стал заместитель председателя облсовета ДСО 
профоюэов А . А. Лисицын. Его мы и попросили рас
сказать о том, как проходила спартакиада, как в ней вы
ступили томичи.

— Оргкомитет Спартаки^ 
ады постарался сделать 
так, чтобы каждый день 
пребывания в Москве стал 
для всех участников яр
ким, интересным и неза
бываемым. У  нас были хо
рошие гостиницы (в Моск
ву, кстати, съеха^юсь бо
лее 3,5 тысячи человек), от
личное питание, помимо 
соревнований ороходили 
экскурсии по достооримеча- 
тельным местам, посеще
ние выставок и концертных 
залов, встречи с учеными и 
деятелями культуры, из- 
вестньши спортсменами и 
тренерами. Каждый д е н ь -  
масса событий. Тут грех 
жаловаться.

— А  что касается самих 
соревнований?

— Программа спартакиа!- 
ды и в этом плане была 
очень насыщенной. Уча1сц- 
никам предлагалось высту
пить по нескольким видам; 
волейболу, ллаваншо, крос
су, теннису, велоспорту, 
городкам, стрелковому и 
гиревому спорту, много
борью ГТО, туризму и даже 
в оздоровительной гимнасти
ке. Я перечислил все, чтобы 
вы имели представление О 
сложности и М1ногообразии 
программы. Сделал -это не 
без удовольствия, пото
му что томичи выступили 
во всех видах. Такое себе 
мюгла позволить . редка/я 
команда, причем.,, мы пока
зали хорошие результаты.

— Вероятно, есть и на
грады?

— А  как же! Нам вру
чены командные призы по 
велоспорту и по легкоатле
тическому «россу, семь зо
лотых .медалей и одна брон
зовая. Кстати, -на пресс- 
конференция, которая про
ходила в Москве, было 
сказано, что «Томск устро
ил свой праздник». На са
мом деле нам есть чем

гордиться. На соревновани
ях нас спрашивали: «Вы,
что, решили все медали за
воевать?». Если бы судьи 
работали как следует, мы 
бы еще привезли один 
приз— по туризму. К сожа
лению, судейство не всегда 
было на высоте. Так, на- 
при.мер, произошло 'При 
подведении итогов состя
заний по туризму.

— Такому успеху, цо-ви- 
днмому, .сопутствовала хо
рошая подготовка?

— Безусловно, , Мио1го • 
сил вложили в эту победу 
все участники нашей коман
ды. Трудились, не жалея 
сил. Хочу подчеркнуть, 
что в нашей команде не 
было подставных лиц. 
В|»1гада, значит, 6p«rairfa, 
все представляют один тру
довой коллектив. Как мо
гут, так и вьктупают, не 
приглашая «по|учас1твовать» 
какогчмшбудь сильного 
спортсмена со стороны (на 
спартакиаде были разобла
чения такого рода). Поэто
му успех нам дорог , вдвой
не.

— Кого бы вы хотели 
отметить из членов коман
ды?

— В первую очередь мне 
бы хотелось поблагодарить 
за большую помощь дирек
тора Сибираиого химичес
кого комбината С. И. Зай
цева и директора совхоза 
имени 50-летия СССР 
А. К. Винтера. Они сделали 
все возможное, чтобы по
ездка состоялась. А  из 
команды все выступали 
хорошо, все старались. 
Правда, мы героями все- 
таки считаем Александра 
Воробьева и Владимира Ба
талова; ведь они бежали 
марафон. А  нашим «талис
маном» был Вася Оловя- 
нишников, самый юный 
член команды. И самый ак
тивный. Он больше всех пе
реживал, как мы высту

пим, нас воодушевлял и 
сам хорошие результаты 
показал. Вообще, я считаю, 
что участие семей в таких 
стартах — , дело прекрас
ное. И дети приучаются к 
спорту с малых лет, ‘ и 
семьи крепче становятся. А  
в целом Рабочая спартакиа
да стала мощным стимулом, 
позволившим вывести на 
спортивные а,реяы. миллио
ны людей. И главным здесь 
были не р^орды, а укреп
ление здоровья, улучшение 
микроклимата в трудовых 
коллективах и семьях. То
мичи, кстати, вышли с 
предложением проводить та
кую спартакиаду и по зим
ним видам спорта. Реше
ния недать не будем: нын
че 31ШОЙ организуем у се
бя в области такую спарта
киаду по доступным видам 
спорта.

Это мнение о Рабочей 
спартакиаде руководителя 
команды, А  что скажут 
участники состязаний?

A . Воробьев: — Все бы
ло на высоком уровне. Я 
рад, что попал туда.

Т. Курчаба:— Случались 
и неурядицы. Но ведь спар
такиада такая проводилась 
впервые. В целом —  хоро
шо. У  нас; кроме дочери 
Светы, участницы этих 
стартов, подрастают еще 
два «чемпиона», пока еще 
очень /маленьких,. Надеем
ся выйти на старты и с 
ними. I

Н. Гребнев;— Царил дух 
дружбы. А  это главное. И 
еще. Ведь соревновались не 
профессиональные | спорт
смены, а рабочий народ. 
Наша это была — рабо
чая —  спартакиада.

B. Баталов: — Н ас'  от
говаривали от участия в 
марафоне: не дойдете, мол. 
А  мы слово дали, что 
дойдем. И дошли! Правда, 
после 35-го километра бы
ло тяжело. Но уронить
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МОСКВА
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
«Театр». Художественный
фильм. 1-я и 2-я серии. 10.50—жм mt-n,
«Вы помните, маастоо». Фильм- 
концерт. 11.20 — «директор го-

томскую марку?! Ни за 
что! Н. ИВАНОВА.

Фото Е. Л и с и ц ы н а !

рячей точки». Документальный 
телефильм. 12.10 — «Это
йыло... выло...» 12.30 — «Во
круг света».

С 13.30 до 15.35 — перерыв.
15,35 — «Фильм — детям». 

«Приключения Петрова и Ва
сечкина, обыкновекные н неве
роятные». 2-я седрия. 16.45 — 
«Здравствуй, музыка!». 17.25— 
«Далекое—близкое». Докумен
тальный телефильм. 18.00 — 
Концерт фольклорно-хореогра
фического ансамбля «Хорош- 
ки». 18.45—«Сегодня в мире». 
19.00 — «Я люблю тебя,
жизнь!» Телевизионный фото
конкурс. 19.05 — «Почта зтих 
дней». «Диагноз — бесхозяйст
венность». 19.40 '— Фнльмь! и 
роли В. Шукшина, «Они сра
жались за Родину». Художест
венный фильм. ’ 1-я '  "серия 
21.00 — «Время». 21.35 —
«Ион Друцэ и современный 
театр». 23̂ 10 — «Сегодня в

л- f

1  \

\

\
ч

мире». 23.25 — «Вот 'я "  ты»Т 
Фильм-концерт с участием 
Л. Долиной.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОбКВА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.20 — «Вначале было...» На
учно-популярный фильм. 8.50— 
Мультф|шьм. 9.00 — Концерт.
9.30 — Французский язык. 1-й
год. 10.00 — «Делай с нами, 
делай, как мы, делай лучше 
нас». 11.00 — Новости, 11.10— 
«Четыре танкиста и собака». 
16-я серия — . «Дальний до- 
зор». 12.10 — Мультфильм.
12.30 — Французский язык, 2-й
год. 13.00 — «Инопланетянка». 
Художественный фильм,
14.20 — Ритмическая гимнас
тика.

С 14.50 до 18.00 — перерыв. 
ТОМСК

18.00 — «Два вечера с Алек
сандром Дольским». Вечер 2-й.

~  «День области». 
19.15 — «Время диктует по
иск». В передаче принимает 
участие первый секретарь об- 
ирма КПСС В. И. Зоркальцеи. 
20.00 «Таежный мериди
ан». «Лесу — рациональное 
нспользованне, надежную за
щиту от огня» 20.30 —«На по. 
лях колхоза «Гигант». 20.45— 
«Спокойной ночи, малыши!». 

МОСКВА
21.00 — «Времям 21.35 —

«Инцидент с «черной пушкой». 
Художественный фильм (Ки
тай. 1985 г.) 23.20 — Новости.

Театр

Кино

24 августа
ц е н т р а л ь н ы й

СТАДИОН «Т Р У Д » 
Первенство СССР по 

футболу
• «ТО М Ь» (Томск) — 
«О КЕАН » (Находка).

Начало — в 19 часов. 
Состоится тцраж спор

тивно-вещевой лотереи.
Продажа билетов— в кас^ 

сах стадиона —  с 22 авгус
та, с 12 до 20 часов.

Сегодня — переменная об
лачность, небольшие кратко
временные дожди, местами 
грозы, ветер юго-западный, 
7— 12 метров в секунду, 
температура 18— 23, в Том
ске 21— 23 градуса тепла.

23— 24 августа — пере
менная облачность, времена
ми дожди, грозы, ветер за
падный, 7—Д2 метров в се
кунду, , температура ночью 
6— 11, по югу до 16, днем 
15— 20, по югу до 25 граду
сов тепла.

УВАЖ АЕМЫ Е
ТОМИЧИ!

Спортивно . <■ оздорови
тельный ко№1лехс .^омь|Ь 
приглашает вас в абоне
ментные труппы: здоровья, 
аэробной я ритмической 
гимнастики, закаливаяня, 
лечебные, обучения плава
нию, атлетической гнагаас- 
тикв.

К вашим услугам: 50-
метровый бассеш! для оз- 

. дороБительн(31го плавания, 
детский бассейн для обуче
ния плаванию, зал трена
жеров и медицинские каби
неты, оснащенные совре
менным оборудованием для 
профилактики сердечнотсо- 
суднстых, простудных забо
леваний, остеохондаоза,

[ сколиоза.
Запись проводится с 21 

августа ежедневно, кроме 
субботы и воскресенья, с 
9 до 12 и с 17 до 19 часов 
по адресу: ул. Красноар
мейская, 120. каб. №  17. 
Справки по тел. 4-45-92.

Приглашаем в центр здо- 
■ровья!

Утерянные круглую пе
чать и угловой штамп жи- 
дащно-дачшго домоуправ
ления управл^ия жилищно- 
коммунального хозяйства 
Томского облисполкома счи
тать недействительными.

ТОМСКОМУ ТЕ АТРУ  
ДРАМ Ы  требуются уполно
моченные по распростране
нию билетов и художник- 
рекламист. Справки по тел. 
2-28-46, 2-21-б0\ 2-26-21.

Томский областной центр 
по выплате пенсий сообща
ет, что в августе н сентяб
ре текущего года выплата 
пенсий предприятиями свя
зи будет производиться с 
1-го по 20-е число.

Сокращенный выплатной 
период вызван необходи
мостью перерасчета мини, 
мальных пенсий рабочим,

I служащим и колхозникам в' 
с принятием Закона 

СССР от 1 августа 1989 г. 
«О  неотложных мерах по 
:У^чшению пенсионного ■ 
обеспечения и социального 
обслуживания населения».

Выплатной центр ста
вит в извесшость пенсио- 
неров, получающих леншю 
в срок с 21-го по 26-е число, 
что выплата им будет про
изведена досрочно—с 15-го 
по 20-е число, на дому или 
8 отделениях связи.

Н А СНИМКЕ: спортивная • семья Оловянишниковых.
Фото Е. ЛИСИЦЫНА.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШ АЕВ.

В связи с ликвидацией 
РСУ управления торговли 
с 1 сентября 1989 г. про
сим все предприятия и коо
перативы, имеющие дого
ворные отношения, произ
вести выверку расчетов.

Все претензии будут при
ниматься в течение меся
ца со дня опубликования 
объявления в газете.

ДРАМ Ы
Гастроли Хабаровс1|>го го- 

сударствонного таатра му- 
эынальной иоиадии

23 августа. «Баядера» ~  19.

Управление культуры Томского облисполкома 
Томская областная филармония

26— 30 августа
Большой концертный зал

Московский
ордена (Дружбы народов 
цыганский театр «Роман»

в  КИНОТЕАТРАХ; 
«РО Д И Н А»

23 августа, «Бич божий» —9. 
10-50, 14-30, 18-10. 20. «Слодо- 
ваталь по прозвищу «Ш «-
риф» — 12-40. 16-20, 21-40.

им. М. tO P b l io r o
23 августа. «Тайна острова 

яудовнщ» — 9. 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, .18-10, 20. 21-50.
«Бич божий» — 9. 10-50, 14-30, 
21-50. «Оскар» — 12-40, 16-20, 
|18-10, 20. «Фердинанд и
отель». «Фердинанд и дикие 
заори» — 10. 11-20, 16-20.
«Прозрение» — 18-10.

«О К ТЯ Б РЬ»
23 августа. На экране — 

.Звезды французского кино. 
Луи де Фюнес. «Оскар» —  
?, 10-50, 12-Ж 14-30. 16-20,
18Л0. 20. 2TS0. Ж.-П. Бель
мондо. «Одиночка» — 10. 12.
14, 16. 18, 19-50, 21-40.

«ПИОНЕР»
.23 августа. «Принлючания 

Али-Бабы и сорока разбойни-
ков» (две серки) — 9, 11-40,

I 14-20. «Кинг-Конг жив» —  17
19-10, 21-20.

ИМ. И, ЧЕРН Ы Х 
23 ацгуста. «Болезнь люб-

— 9> 11-30, 14,16-30, 19, 21-30.
«СИ БИ РЯК»

23 августа. «Гулливер а 
Стране ееликаное» — 9-20 11. 
«■верх торфвшкаин» (две' се
рии) -13-30, 16, 18-30, 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135) 

23 августа «Роботех-11» — 
10-20, 12. «Брызги шампанско
го» — 14, 16, 187 20.

Главный ре ш ^ р театра —  народный артист СССР 
Николай СЛИЧЕНКО.

КО Н Ц ЕРТ

ВЕДУЩ ИХ А Р ТИ С ТО В  ТЕ А ТР А

Начало: 26 и 27 августа — в 17 и 20 час.; 28— 30 
августа — в 18 час. 30 мин. и 21 час.

Билеты продаются в кассе концертного зала и через 
уполномоченных. Цршшмшотся коллективные заявки. 

Справки по телефонам 2-25-56, 2-28-55.

х а б а р о в с к и й  г о с у д а р с т в е н н ы й  т е а т р  
м у з ы к а л ь н о й  к о м е д и и

ГАСТРОЛИ
в  п о м е щ е н и и  т е а т р а  д р а м ы

По многочисленным вросьбам зрителей 
80 АВГУСТА

д о п о л н и т е л ь н ы й  к о н ц е р т

с участием ведущих артистов театра и солистов балета. 
Начало — в 19 часов.
Билеты продаются в кассе театра.
Касса театра работает с 12 час. до 19 час. 30 мш.
Справки по телефонам 2-29-04, 2-21-60, 2-28-46, 

2-40-79.

„ , ! ? “ ? “ **** э л е к т р о м е х а н и ч е с к и й  т е х н и 
к у м  объявляет дополнительный на(к>р учащихся на 
дневное н заочное отд^ення.

На дневное отделение по специальностям; цроизводст- 
во электрических машин и аппаратов (на базе 8 клас
се^; производство средств передачи электроэнергии и 
информации (на базе 8 классов); техническое <^служн- 
вание станков с програмино-чнеловым упршлениеи и 
робототехннческнх комплшсов (на базе 8 и 10 классов); 
монтаж к эксплуатация электрооборудолання предприя
тий и гражданских зданий (на .базе 8 и 10 классов).

На заочное отделение («а  базе 10 классов): произ
водство средств передачи электроэнергии и информа
ция, монтаж и эксплуатация злектроо({орудования пред- 
ирнИтяй и гражданских зданий.

Условия приема — общие для всех техникумов.
Адрес техникума: 634003, Томск, пер. Макушина, 8. 

Телефоны 75-31-61, 75-24-79, 75-37-21.

В к р а т ч а й ш и е  с р о к и  и  к а ч е с т в е н н о  р е 
ш и т ь  ВАШ И  ЯЗЫКОВЫЕ ПРОБЛЕМЫ может бюро 
переводов хозрасчетной фирмы «Интерснб» торгово-про
мышленной палаты г. Новосибирска.

Бюро переводов выполняет письменный перевод с 
шостданных языков на русский и с русского на ино
странные различного рода материалов (технические 
тексты, художественно-а^лнцистические и аналитичес
кие статьи И Т. д .), из советских и зарубежных источни
ков.

Бюро переводов предоставляет кзали(|1И1щрованных 
переводчиков для всех видов устного перевода на ан
глийский, французский, немецкий языки.

Работы выполняются в сроки, согласованные с кли
ентом.

Оплата — по безналичному расчету.

Адрес: 630064, Новосибирск, пр. К. Маркса, 1, ТПП, 
фирма «Интершб», бюро переводов. Тел. 46-40-65.

ТОМСКОЕ СРЕДНЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-^ТЕХ- 
НИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩ Е №  34 объявляет прием уча
щихся для обучения по следующим специальностям:

с образованием 8 классов: оператсф пресса, контролщ! 
ОГК, электрослесарь КИПиА, эдеитромонтер по обслу
живанию электрооборудования, слесарь по ремонту ав
томобиля водитель, швея-моторветва по пошиву вер
ха обуви.

С^ок обучения —  3 года. Учащиеся во время обуче
ния находятся на полном государственном обеспечении. 
Стипендия — 42— 60 рублей в месяц.

С образованием 10 классов: контролер-кассир сбере
гательных банков, лаборант химического анализа.

Срок обучения —  10 месяцев, стипендия —  72— 90 
рублей в месяц.

Иногородние обеспечиваются общежитием.
Желающие поступить в училище предоставляют сле

дующие дакументы: заявление на имя директора; доку
мент об образовании, справну с места жительства, ме
дицинскую / справку, 6 фотокарточек размером 4X6 см, 
паспорт иЛи свидетельство о рождении (предоставляется 
по приезде в училище).

Заинтересовавшихся нашим предложением ждем по 
адресу; 634009, Томск, пр.Ленина, 217. Проезд троллей
бусом и автобусом №  2 йо ост. «У л . Бердская». Тел. 
78-94-40.

Коллектив, комаидование, 
партийный и профсоюзный 
комитеты Томского авиа- 
предприятия с глубоким 
прискорбием извещают о 
скоропостнясЯой смерти по
четного ветерана, кавалера 
ордена «Знак Почета», чле
на КПСС, авштежика 

КУНА
Валентина Адамовича

и выражают ис1феннее со
болезнование семье и близ
ким покойного.

Администрация, общест- 
венные организации, кол- 
j^ienia объединения «Кон
тур» выражают глубокое 

. соболезнование заместите
лю начальника отдела кад
ров Г. Л. Белоусовой в свя
зи со смертью отца 

КОРМЩИКОВА 
Алансацдра Ивановича,

Коллектив Томского об
ластного суда выражает 
глубокое соболезнование 
члену, суда Н. И. Сидяки- 
ной по поводу смерти отца

СИ М К И Н А  
к Ив.Ивана Ивановича.

Коллектив завода резино
вой обуви выражает глубо
кое соболезнование ветера
нам завода И. В. и М. И. 
Рычкаловым в связи со 
смертью сына

РЫЧКАЛОВА
Константина НинолаоВича.

Родные я близкие скор
бят о кончине горячо люби
мой мамы и бабушки 

СТРОКОМ И 
Нины Владимировны.

Вынос тела состоится 22 
августа в 15 часов (ул. Шев
ченко, 41).

^ t ■ ’ 4 . .

НАШ  А Д Р Е С
— И ТЕЛЕСРОНЫ

Приемная радаитора —  
1-44-35 ?39й,.'

пропаганды —

Отдал иафтогеологии и строи
тельства •> 1-ЗБ-44

Ответственный секретарь 
1-32-34

Отдел информации и 
культуры —  1-45-81, 
1-28.86" 1-48-85.

1^13-32,

Отдал советсноге строиталь- 
ства и быта - -  1-38-58.

Сонротарнат —  
1-46-20 isssmutsr' -

Отдел писем —  
1-38-85, 1-08-80, 1-38-87

Отдел партийной жизни —  
1-28-68, 1-28w(2

Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-1!в, 1-48-85

О^^л^фотоиллюстраций >•

Совстванный им м спонданг а 
Стрежоаом —  3-38-31 
Овщастванная прйомиая —  
1-38-88.
Отдад̂ ебъявяеянй —
•ухгаятер по гонорару —  
1-42-38
Касса -  1-47-91 
Областная ж^^мшиетсиая
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